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ПОБЕДИТЕЛЯМ— ЗНАМЕНА Н ВЫМПЕЛЫ
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на

родных депутатов, президиум ©блсовпрофа и бюро об
кома ВЛКСМ, рассмотрев итоги социалистического со: 
ревнования за увеличение производства и продажи про-

Асиновекий район
тарь горкома КПСС 
Колтыков, 
горисполкома

(секре- 
А. Д. 

председатель 
В. А. Ники-

дуктов животноводства, успешное проведение комплек- - тенко, начальник управле-
са зимних сельскохозяйственных работ за апрель 
года, признали, победителями:

1980

Молчановский район (се
кретарь райкома КПСС 
М. И. Ромашов, председа
тель райисполкома Г. С. 
Извеков, начальник- управ
ления сельского хозяйства

райисполкома Б. А. Бабуш
кин, председатель райкома 
профсоюза работников
сельского хозяйства И. В. 
Якунин, секретарь райкома 
ВЛКСМ А. Н. Альчшб);

ния сельского' хозяйства 
горисполкома Л. П. Сол
нышко, председатель рай
кома профсоюза работни
ков сельского хозяйства 
В. Г. Агеев, секретарь гор
кома ВЛКСМ Л. Н. Кип- 
ркянов);

совхоз , имени Кирова

Асиновского района (ди
ректор П. А. Артемов, се
кретарь парткома Н. В. 
Бердников, председатель 
рабочкома А. А. Ефремен- 
ко, секретарь комитета 
ВЛКСМ В. В. Рябошенко);

совхоз «Парбигский» Бак- 
чарского района (директор 
Д. М. Мартемьянов, секре
тарь парткома А. Д. Плотг 
ников, председатель рабоч
кома Т. П. Чернышов, се

кретарь комитета ВЛКСМ 
Н. П. Артемов);

Николаевскую ферму по 
откорму крупного рогатого 
скота совхоза «Советский» 
Шегарского района (заведу
ющая Н. М. Пилецкая);

Еловскую свиноводче
скую ферму совхоза «Елов- 
ский» Кожевниковского
района (заведующая В. И. 
Шевченко).

Этим районам, совхозам 
присуждены переходящие 
Красные знамена обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ, 
а фермам — переходящие 
вымпелы.

УРОЖАИ
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П Р Е С С -Ц ЕН ТР
«КРАСНОГОЗНАМЕНИ*
Н А  П О С Е В Н О Й

ВЕСЕННИЙ КОМПЛЕКС
СВОДКА НА 14 МАЯ И КОММЕНТАРИЙ К НЕЙ
НА ПОЛЯХ. Как явству

ет . из оперативной сводки, 
составленной в областном 
управлении сельского хо
зяйства, непосредственно к 
севу приступили хозяйства 
семи районов — Зырян
ского, Кожевниковсного. 
Молчановского, Первомай
ского, , Тегульдетекого и 
Шегарского.

Работы по внесению ми
неральных удобрений, за
крытию влаги, весновспаш
ке, боронованию многолет
них трав и озимой ржи 
идут с опережением про
шлогодних темпов. Но\ та 
запоздалая весна не может 
быть верной точкой отсче
та. Ход полевых рабо'Г дик
туется обстановкой, а она 
такова, что необходимо в 
первую очередь сохранить 
влагу, провести боронова
ние в считанные дни, так-' 
же в темпе вспахать недо
стающие для выполнения 
плана ярового сева площа
ди и, конечно же, не до
пускать разрыва между 
предпосевной обработкой 
почвы и заделкой семян.

При внесении минераль
ной подкормки нынче боль
ше уделяется внимания 
многолетним травам и ме
лиорированным землям.
Последние на значитель
ных площадях заправлены 
удобрениями в Асиновском, 
Томском и Шегарском рай
онах. ‘ Даже в Колпашеа- 
ском районе уже приступи
ли к этой работе. А вот в 
Зырянском, Кожевняков- 
ском и ряде других до по
ливных земель пока «руки 
не дошли».

План весенней пахоты 
выполнен ¡по области на 
14,5 процента, в том числе 
в Первомайском районе — 
на 33, Томском —- на 31, 
Кожевниковском — на 23 
процента. Это лучшие по
казатели.

Сейчас самое время для

сева гороха и трав зелено
го конвейера первого срока. 
Площади под ними нынче 
расширены. В Кожевви- 
ковском районе эти культу
ры посеяны соответственно 
на 71 и 100 процентах отве
денных площадей. Сеют го
рох также в Зырянском и 
Шегарском районах, а «зе
ленку» -— еще в Тегульдет- 
ском и Томском. Пример 
кожевниковцев говорит о 
настоятельной -необходимо
сти ускорить размещение 
ранних яровых культур.

НА ФЕРМАХ. Надои в 
последние дни держатся на 
уровне 8,7 килограмма мо
лока от коровы (на 300 
граммов выше прошлогод
них). Повторяется ситуация 
мая 1979 года, когда в од
них районах надои продол
жали расти, в других, 
наоборот, на финише зи
мовки стали снижаться. 
По сравнению с понедель
ником этот показатель ни
же на ОД килограмма в 
Бакчарском, Зырянском, 
Молчановском, Парабель- 
ском районах. А ведь не 
допустить спад молочной 
продуктивности скота в пе
реходный период — самая 
важная сейчас задача.

Публикуем сводку (первая 
колонка — надои за 13 мая 
прошлого года, -вторая —

’ текущего):
Молчановский 9,6 10,2
Чавнский 8,9 10,2
Колпашевский 9,5 9,9
Александровский 9,3 9,7
Кривошеинский 8,3 9,4
Первомайский 9,8 9,4
Всрхнекетский 7,3 8,8
Каргасокский 6,8 8,8
Томский 8,7 8,7
Асиновский 8,5 8,6
Бакчарский 8,4 8,5
Зырянский 8,5 8,4
Шегарский 7,8 8
Кожевни конский 8,1 7,7
Тегульдетский 5,5 7
Парасельский 6,4 7
ПО ОБЛАСТИ 8,4 8,7

ТРУЖЕНИКИ ПОЛЕЙ! ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО 
Р А Б О Т Ы - Г Л А В Н А Я  Г А Р А Н Т И Я  У Р О Ж А Я

Х л е б  н а ч и н а е т с я  с п о л я
Хочу продолжить нача

тый в газете «Красное зна
мя» разговор о хлебе, о бе
режном к нему отношении. 
Мое мнение, как хлебороба: 
драгоценный продукт на
до беречь не только тогда, 
когда он обрел форму ка
равая или буханки, но . и 
раньше, в поле.

Мне было семь лет,- когда 
началась Великая Отечест
венная война. Пришлось пе
режить все ужасы оккупа
ции, разруху, голод. Сразу 
после освобождения возоб
новили свою деятельность 
колхозы и совхозы, стали 
сеять и убирать хлеб. Но 
недостаток продуктов долго 
давал себя знать. Мы с 
сестрой ходили после жат
вы по полям и собирали ко
лоски. Из намолоченной из 
них пшеницы мама варила 
нам жидкую похлебку.

Мы жили после войны в 
Ростовской области. И с Ук
раины, где еще ощущался 
голод, в наши края шли пе
реселенцы, взрослые и де
ти. Навсегда запомнился 
мне эпизод, когда в нашей 
деревне появились дети: де
вочка моих лет и мальчик 
с нею, на два года помлад
ше. Имен я их не запом
нил.

Подошли они ко мне — я 
ел кукурузную лепешку — 
и молча стали . на меня 
смотреть. Я знал, что такое 
голод, и поделился с ними 
половинкой своей лепешки, 
хотя сам был далеко не 
сыт.

И начали эти дети' меня 
обнимать и целовать, а са
ми плачут от радости... 
Трудно такое вспоминать.

Так почему же мы не ви
дим подчас, когда под нога
ми целая булка Баляется? 
Неужели мы забыли, чего 
стоит хлеб?

Нет, мы не забыли, но 
стали к хлебу более без
различными. Всем нам из
вестно, что чем больше хле
ба будет в закромах, тем 
страна будет сильнее, бога
че, тем крепче станет мир 
на планете. .Чтобы вырас-
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Георгий Дмитриевич Пет
ров, один из лучших меха
низаторов совхоза им. 
50-летия СССР, е первых 
дней земледельческой вес

ны в поле. В хозяйстве 
своевременно закрыли вла
гу на площади более 8 ты
сяч гектаров и приступили 
к севу. Как и на бороно-

тить хороший урожаи, мы, 
хлеборобы, целый год рабо
таем, порой недосыпаем. Но 
не всегда и не все мы отно- 
носимся к земле — вечной 
кормилице— так, кай пола
гается. И из-за этого значи
тельная часть нашего труда 
пропадает зря.

Начну разговор с весен
них полевых работ. Вот со
шли снега с земли, места, 
где повыше, чуть обсохли, 
побурели, и мы сразу же 
загоняем тракторы на поля 
и начинаем «закрывать 
влагу». Но ведь поле это 
еще как следует не про
сохло, особенно в низинках. 
Приходится тройной тягой 
вытаскивать из грязи сце
пы борон. !

Гусеницами нарезаем 
глубокие, канавы в раскис
шей почве, выворачиваем 
наверх глыбы глины. И 
землю травмируем, и до
рогую технику выводим 
преждевременно из строя. 
Ту самую технику, которой 
так будет не хватать во 
время жатвы, осенней пахо
ты или вывозки удобрений. 
«А где же агроном?» — 
скажете вы.

Но дело в том, что ему 
самому дали «сверху» та
кой приказ: «Боронить,
и никаких разговоров». А 
тот, кто отдал - этот приказ, 
наверное, сидит и думает: 
«Теперь меня похвалят, 
ведь наше хозяйство (или 
район) первое на поля вы
ехало!» К сожалению, ни
кто из таких горе-хозяев 
не боится, что их за это са
моуправство накажут. Нет, 
все они, наоборот, ждут 
благодарности.

Если бы не произвольное 
вмешательство в ход по
севных работ, то нам не 
приходилось бы ежегодно 
месить грязь по 5 — 6 дней на 
сотне гектаров. Если подо
ждать пять-шесть дней, что
бы земля дошла до конди
ции, то при имеющейся тех
нике можно все агротехни
ческие ' мероприятия про
вести за четыре дня. И ка
чество было бы отличное.

Заканчивается десятая 
пятилетка — пятилетка ка
чества. Но для нас, хлебо
робов, она остается пока 
пятилеткой «кто первый». 
Все торопимся, а земля то
ропливых не любит. Мы же 
не для отчетов трудимся, а 
чтобы хлеб вырастить. ,

Так вот, наскоро отсея
лись, получили вместо два
дцати по пятнадцать цент
неров с гектара. Пришла по
ра убирать урожай. И опять 
делается не так, как нуж
но. Начинаем хлеба валить 
в валки.

Испокон веков известно, 
что в Томской области в 
период уборки дожди идут 
через день. И все равно мы 
каждый год кладем овес, 
рожь, пшеницу на землю,

. где зерно, мокнет, . гниет и 
прорастает. А ведь ком
байнеру уже пересчита
ли выработку в центнерах, 
и остаются эти фиктивные 
центнеры в учетном листе, 
а в бункере потом пусто. 

Считают тот хлеб, что в 
закромах. И после обмолота 
в них с каждого убранного 
гектара засыпают по 10 — 
12 центнеров. Но некоторые 
руководители довольны: 
«Опять первыми закончи
ли». К сожалению, таких 
руководителей нередко дей
ствительно хвалят, вместо 
того, чтобы наказать за по
терянный урожай, за хлеб, 
превращенный в гнилье.

Я обращаюсь ко всем'; кто 
сеет и забирает хлеб, с при
зывом: «Берегите каЖдый
грамм зерна!». Только в 
этом случае мы можем со
бирать с поля полновесный 
урожай.

Нужно, чтобы народные 
контролеры обратили на 
это самое серьезное внима- 
кие. Недопустимо позволять 
губить народное добро. 
Нельзя гнаться за темпами 
в ущерб качеству. Поле - 
это все-таки не стадион.

И. КОВТУН,
бригадир тракторной 
бригады совхоза «Роди
на» Томского района.

ОТЪ ЕЗД  С О В ЕТ С К О Й  Д Е Л Е Г А Ц И И  
НА СОВЕЩАНИЕ П К К В ВАРШАВУ

13 мая из Москвы в Вар
шаву для участия в оче
редном совещании Полити
ческого консультативного 
комитета государств — уча
стников Варшавского До
говора отбыла советская де
легация, возглавляемая Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневым.

В состав делегации входят 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр жгостранных дел 
СССР А. А. Громыко, член 
Политбюро ЦК КПСС, сек

ретарь ЦК КПСС К. У ;  Чер
ненко. секретарь ЦК КПСС 
К. В. Русаков, член ЦК 
КПСС, первый заместитель 
министра обороны СССР 
Маршал Советского Союза 
Н. В. Огарков.

На аэродроме делегацию 
провожали товарищи Ю. В, 
Андропов. В. В. Гришин, 
А. П. Кириленко, М. А. 
Суслов, Н. А. Тихонов, 
М. С. Горбачев, В. В. Кузне
цов, Б ... Н. Пономарев, 
М. С. Соломенцев, И. В. Ка
питонов, В. И. Долгих, 
М. В. Зимянин, члены ЦК 
КПСС, кандидаты в члены 
ЦК КПСС, члены Цент
ральной ревизионной ко-

миссии КПСС и другие то- 
варищи.

Вместе с делегацией в 
Варшаву отбыли помощни
ки Генерального секретаря 
ЦК КПСС А. М. Александ
ров, А. И. Блатов, заведую
щий отделом ЦК КПСС 
Л. М. Замятин, первый за
меститель министра иност
ранных дел СССР В. Ф, 
Мальцев, помощник Пред
седателя Совета Министров 
CCSF Б. Т. Баданов, замес
титель заведующего отде
лом ЦК КПСС Г. X. Шах
назаров.

Среди провожавших на
ходился посол ПНР в СССР 
К. Ольшевский,

(ТАСС).

П Р И Б Ы Т И Е

Д Е Л Е Г А Ц И И

С О В Е Т С К О Й  
В В А Р Ш А В У

ВАРШАВА, 13 мая. 
(ТАСС). ■ Советская делега
ция, возглавляемая Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС, Председателем Пре
зидиума Верховного Совету 
СССР Л .. И. Брежневым, 
прибыла сегодня в Варшаву 
для участия в работе оче
редного совещания Полити
ческого консультативного 
комитета государств — уча
стников Варшавского Дого
вора.

В аэропорту, ' украшенном

государственными флагами 
СССР и ПНР, советскую де
легацию встречали Первый 
секретарь ЦК ПОРП. Э. Те
рек, Председатель Государ
ственного совета ПНР
Г. Яблоньский, Председатель 
Совета Министров ПНР 
Э. Бабюх, члены и канди
даты в члены Политбюро 
ЦК ПОРП, секретари ЦК 
ПОРП, другие партийные и 
государственные деятели, а 
также посол СССР в ПНР 
Б, И. Аристов.

При встрече был выстав
лен почетный караул и ис
полнены гимны Советского 
Союза и Польской Народ
ной Республики.

В этот же день состоя
лась дружественная беседа 
товарища Л. И. Брежнева и 
других членов советской де
легации с товарищами 
Э., Тереком, Г. Яблоньским, 
Э. Бабюхом, другими поль
скими руководителями.

ЭКСПЕРИМЕНТ 
НА  О Р Б И Т Е

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 13 мая. (ТАСС). 
Космонавты Леонид Попов 
и Валерий Рюмин заверша
ют запланированные опера
ции с транспортным кораб
лем «Прогресс-9». Все до
ставленные грузы перенесе
ны в помещение станции, 
объединенная двигательная 
установка полностью до
заправлена топливом.

Экипаж продолжает про
филактические работы на 
станции.. Космонавты, в 
частности, заменили элект
родвигатель установки «Био- 
гравистат», фильтр одного 
из газоанализаторов,  ̂отре-. 
монтировали бортовой ви
деомагнитофон. Отдельные 
элементы оборудования, вы
работавшего ресурс1, будут 
возвращены на Землю для 
последующего детального 
анализа в научных и про-
ектно-вонструКторс-ких . ор
ганизациях.

В соответствии с про
граммой космического ма
териаловедения экипаж
провел очередной экспери
мент на установке «Кри
сталл». Цель эксперимента 
— дальнейшее исследова
ние процессов получения 
полупроводниковых мате
риалов в невесомости.

На борту орбитального 
комплекса продолжаются 
биологические эксперимен
ты по изучению развития 
высших растений в услови
ях космического полета. 
Космонавты поддерживают 
необходимый микроклимат 
в установках с растениями, 
регистрируют особенности 
их роста.

Распорядком дня преду
смотрены также визуаль
ные наблюдения земной по
верхности, занятия физиче
скими упражнениями.

По данным телеметриче
ской информации и докла
дам экипажа, бортовые си
стемы научно-исследова
тельского комплекса «Са
лют-6» —«Союз-35» —«Цро- 
гресс-9» функционируют 
нормально.

Леонид Попов и Валерий 
Рюмин чувствуют себя хо
рошо.

вании, Г. Д. Петров значи
тельно перекрывает норму 
на посеве яровых зерно
вых.

Фото Н. Митикасова.
Томский район.

Щ е м и т е  к у л ь т у р а
В одном из предыдущих номеров газеты были опуб

ликованы рекомендации СибНИИ кормов СО ВАСХНИЛ 
по выращиванию новой для сибирского земледелия кор
мовой культуры — ярового рапра. Что делается для 
внедрения этой культуры в хозяйствах области? Расска
зывает главный агроном по. кормопроизводству област
ного управления сельского хозяйства А. Я. Руденко:

— Действительно, яровой 
рапс — очень ценная для 
наших северных мест мас
личная и кормовая куль
тура. В зеленой массе со
держится 4,5—5,1 процента 
белка, или в два раза боль
ше, чем в кукурузе и под
солнечнике. И силос, при
готовленный из него, со
держит больше протеина и 
меньше клетчатки. Яровой 
рапс — ценный компонент 
зеленого конвейера. Всхо
ды переносят заморозки 
от — 3 до — 5 градусов, а 
взрослые растения до — 8 
градусов.

В текущем году в соот
ветствии с планом внедре
ния в производство новых 
кормовых культур .Мини
стерство сельского хозяй
ства РСФСР выделило на
шей области 10 тонн семян 
ярового рапса, поступив
ших из Канады. Семена 
распределены по 10 передо

вым хозяйствам Томского, 
Кожевниковского, Зырян
ского, Перзомайского и Ча- 
инского районов. Исходя из 
наличия семян и норм вы
сева, под рапсом будет за
нято 650 гектаров, половина 
из которых предназначает
ся на семенные цели, что
бы получить собственных 
семян не менее 100 тонн 
для дальнейшего расшире
ния посевов. Задача руко
водителей и специалистов 
хозяйств, первыми внедря
ющих новую культуру, — 
взять под особый контроль 
закладку опытов по выра
щиванию ярового рапса на 
се.Цена и корм скоту.

Основные агротехниче
ские приемы изложены. в 
статье заместителя дирек
тора СибНИИ кормов 
В. Косторного. Хотел бы 
обратить внимание агроно
мов на несколько момен
тов.

Семена рапса из-за высо
кого содержания жира (до 
45 процентов) долго нахо 
дятся в стадии покоя. По
этому. необходимо провести 
воздушно-тепловой обогрев 
Для борьбы с болезнями и 
вредителями семена обра
батывают 80-процентным 
ТМТД из расчета 2—3 ки
лограмма на 1 тонну семян, 
перед, посевом опудривают 
12-процентным дустом гек
сахлорана (6—8 килограм
мов на тонну семян).

Для того, чтобы выдер 
жать установленную норму 
высева, семена рапса сме
шивают с балластом (про 
сеянный суперфосфат) в 
пропорции 1:2 или 1:3 по 
весу.

На семена эту культуру 
сеют одновременно с ран 
ними зерновыми, до 15-го, 
самое позднее — до 20 мая. 
Лучший срок посева на зе
леный корм — 15—30 июня. 
В обоих случаях делают 
сплошной посев с между 
рядьем 15. см при норме 
высева 3—12 килограммов 

■ семян на гектар. Глубина 
заделки их — 1—3 см.
Можно использовать любые 
сеялки с междурядьем 
15 см.

У К А З

СОВЕТА СССРПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО

О награждении товарища Тихонова Н. А. 
орденом Октябрьской Революции

За заслуги перед Коммунистической партией и 
Советским государством и в связи с семидесятипя
тилетием. со дня рождения наградить члена Полит
бюро ЦК КПСС, первого заместителя Председателя 
Совета Министров СССР товарища Тихонова Нико
лая Александровича орденом Октябрьской Револю
ции.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР Л. БРЕЖНЕВ, 

Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР М, ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль. 13 мая 1980 г.

С О В Е Щ А Н И Е  К П С С

В ЦК КПСС состоялось 
совещание, на котором бы
ли обсуждены вопросы 
дальнейшего развития мас
совой -физической культуры 
и спорта в стране.

В работе . совещания уча
ствовали секретари и заве
дующие отделами ЦК ком
партий союзных реопублик, 
краевых и областных ко
митетов партии, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ, ответственные 
работники министерств и 
ведомств, ¡профсоюзных,

комсомольских, спортивных 
организаций.

С докладом выступил за
ведующий Отдейом пропа
ганды ЦК КПСС Е. М, Тя- 
жельников.

В работе совещания при
няли участие секретарь ЦК 
КПСС М. В. Зимянин, за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР, пред
седатель оргкомитета
«Олимлиада-80» И. Т. Нови
ков.

(ТАСС).

X р о н  и к а ■ и д е о л о г  и ч е е  ко  и р а оот и

АГИТПОЕЗД 
НА СЕБЕ

Б воскресенье в свой 
первый маршрут на весен
нем севе выехал агитпоезд 
Томского райкома КПСС. В 
его составе — агитхудоже- 
ственная бригада, кинопе
редвижка, автолавка, ап
течный киоск, передвиж
ной книжный магазиц.

По графику, составленно
му на период сева, агитпо
езд побывает во всех х о 
зяйствах района. Кроме то
го, перед механизаторами 
систематически выступают 
политинформаторы и аги
таторы, их обслуживает 
кинопередвижка районной 
киносети. Организована 
широкая информация о 
ходе социалистического
соревнования на выносных 
щитах. Сев обслуживают 
четырнадцать агитбригад, 
работники службы быта.

А. ВАСИЛЬЕВ.

ОТКРЫЛИСЬ
АГИТПЯОЩ АДКИ
8 и 9 мая в Советском 

районе открылись летние 
агитплощадки.

Многолюдно было 8 мая 
на агитплощадке маномет
рового завода в жилом 
микрорайоне по проспекту 
им. Фрунзе. Здесь собралось 
больше трехсот человек. 
Пришли руководители
предприятия. О великом 
подвиге советского народа 
з Великой Отечественной 
войне, о 35-летии нашей 
Победы собравшимся рас
сказал секретарь парткома 
завода Б. М. Вяткин. Он 
тепло поздравил ветеранов 
сражений с фашизмом, 
присутствовавших на ми
тинге. «Никто не забыт, 
ничто не забыто» — так 
называлась эта волнующая 
встреча. Затем ветераны 
торжественным маршем 
прошли к проходной пред
приятия и возложили ве

нок к памятнику ■ маномет- 
ровцам, павшим в битвах с 
фашизмом. Был дан кон
церт художественной само
деятельности.

Летние агтиплощадки. 
согласно плану массово-по
литической работы на ле
то, составленному райко
мом КПСС, открылись в 
эти дни также на заводе 
«С и б э л е к т р о м о т о Р», 
ГРЭС-П, в ЖКК строите
лей, тресте Томскпром- 
строй, на эмальпроизводст- 
ве объединения Сибкабель.

Л. ГОРИН.

ОБЛАСТНОЙ
СЕМИНАР

Двухдневный областной 
семинар лекторов-между- 
народников состоялся
в Томске, Его провело 
правление областной орга
низации общества «Зна
ние».

В программе семинара —• 
лекция «Международное 
положение СССР», кото
рую прочитал для его уча
стников заместитель руково
дителя лекторской группы 
правления общества «Зна
ние» РСФСР заслуженный 
работник культуры РСФСР
A. А. Фрейсельд, выступ
ление председателя област
ной плановой комиссии
B. Г. Попова о некоторых
вопросах 1 развития эконо
мики Томской области в 
десятой пятилетке. На се
минаре выступили также 
участники недавнего рес
публиканского семинара 
лекторов - международни
ков в Астрахани: доцент
ТМИ, председатель научно- 
методического совета по 
пропаганде внешней поли
тики СССР и международ
ных отношений областной 
организации общества
Ю. К. Шомас, доцент ТМИ 
Б. В. Иванов, доцент ТГУ 
Н. С. Черкасов и лектор 
обкома КПСС Я. Г. Дюка- 
нов.

Г. ТИХОНОВА,
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ПОВЫШАТЬ ЭФФЕКТИВНОСТЬ
П О Л И Т И Ч Е С К О Й  УЧЕБЫ

В Доме политического 
просвещения состоялась 
научно-практическая кон
ференция по теме «Лени- 

■ низм — идейно-теоретиче
ская основа идеологической 
деятельности КПСС».

В центре внимания вы
ступавших на конференции 
было совершенствование 
идейно - теоретич е с к о г о 
уровня подготовки пар
тийных, хозяйственных и 
идеологических кадров го
рода и области в универ
ситете марксизма-лениниз
ма. Постановление ЦК 

КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической, 
политике - воспитательной 
работы» еще раз подчерк
нуло, что в условиях раз
витого социализма более 
чем когда-либо актуально 
ленинское положение о 
том, что государство сильно 
сознательностью масс,
сильно тогда, когда мас
сы знают все, обо всем мо
гут судить и идут на все 
сознательно. Поэтому так 
велика сейчас роль пропа- 
гтедиста, политинформато
ра, агитатора, лектора.

Более трех тысяч пар
тийных, хозяйственных, 
идеологических работников 
повыш ает ' свой идейно- 
теоретический уровень в 
университете марксизма- 
ленинизма. Опрос, • прове
денный нами среди слуша
телей, показал, что семь
десят процентов пришед
ших учиться уже работают 
пропагандистами, политин
форматорами) агитаторами. 
Абсолютное большинство 
слушателей избрали эту 
форму учебы потому, что 
она наиболее полно отве
чает их потребности рас
ширить и углубить знания

в области общественных 
наук, повысить уровень 
пропагандистского мастер
ства.

В се. это говорит о возрос
шем социальном престиже' 
нашего университета как 
центра идейно-теоретиче
ской подготовки кадров. А 
это, в свою очередь, повы
шает требования к эффек
тивности обучения.

Можно выделить три ос
новных направления совер
шенствования процесса
подготовки партийных, хо
зяйственных и идеологиче
ских кадров в стенах уни
верситета марксизма-лени
низма.

Во-первых, это рекомен
дация слушателей для уче
бы в университете марк
сизма-ленинизма партийны
ми организациями. В боль
шинстве партийных коми
тетов сейчас существует 
перспективный план учебы 
коммунистов и беспартий
ных в университете. Каж
дый рекомендованный про
ходит собеседование на ко
миссии в районном коми
тете партии, его кандидату
ра утверждается на бюро. 
К сожалению, лишь этим 
нередко и ограничивается 
внимание партийных орга
низаций к слушателям. 
Больше половины опро
шенных ответили, что в 
партийной организации ин
тересуются в основном 
лишь посещаемостью заня
тий. Это приводит к тому, 
что у некоторых слушате
лей постепенно создается 
впечатление, что, придя к 
нам учиться, они удовлет
воряют лишь свой познава
тельный интерес. А на
сколько повысилась бы эф
фективность работы каж

дого слушателя, если бы 
ему вместе с теплыми сло
вами напутствия в партий
ном комитете утверждали 
тему самостоятельной рабо
ты в университете, естест
венно, с учетом потребно
стей рекомендовавшей его 
партийной организации и 
его личных интересов.

Вторым моментом, опре
деляющим эффективность 
работы университета, яв
ляется состав преподава
тельских кадров. В «Пись
ме к участникам Каприй- 
ской школы» В. И. Ленин 
писал: «Во всякой .школе
самое важное -— идейно
политическое направление 
лекций. Чем определяется 
это направление? Всецело 
и исключительно составом 
лекторов». Научно-методи
ческий совет университета, 
кафедры много делают для 
того, чтобы процесс обуче
ния у нас был подлинно 
творческим процессом. На
ши преподаватели постоян
но помнят заповедь древ
них педагогов: ученик — 
это не сосуд, который 
необходимо наполнить зна
ниями, а факел, который 
надо зажечь. Многие- слу
шатели стали активными 
участниками «политбоев по 
критике антикоммунизма», 
которые проводила Т. Б. 
Глумова, выступали на 
конференции по теме: 
«Критика психологии . со
временного мещанства» у 
Г. В. Щербаковой после 
просмотра фильма «Га
раж», на авторских чита
тельских конференциях по 
книгам писателей-томичей.

Слушатели факультета 
партийно - хозяйственного 
актива могли задать инте
ресующие их вопросы пер
вым секретарям Кировско

го и Ленинского райкомов 
КПСС М. Г .' Николаеву и 
А. ..И. Пимоненко, директо
ру завода режущих . инст
рументов Л. Д. Будницко
му, председателю областной 
плановой комиссии В. Г. 
Попову и ряду других ру
ководящих работников.

Часть практических за
нятий этого учебного года 
проводилась непосредствен
но в трудовых коллекти
вах. Такие формы актив
ной работы на занятиях 
стали традицией. И это ес
тественно: постоянно воз
растающий уровень образо
ванности советских людей 
значительно повышает тре
бования к профессорско-
преподавательскому соста
ву университета.

Пропагандист, агитатор, 
лектор — общественная
профессия широко распро
страненная: сегодня просто
немыслимо представить без 
них жизнь даже самого
маленького трудового кол
лектива. На ниве идеологи
ческой деятельности выра
щены и самоотверженно 
служат партии и народу 
немало мастеров коммуни
стического воспитания. Это 
специалисты различных 
отраслей народног-о ? хозяй
ства, партийные и совет
ские работники, руководи
тели предприятий, учителя. 
Они стремятся постоянно 
повышать уровень полити
ческого образования и про
пагандистского мастерства. 
В этой связи важно, чтобы 
к преподаванию такого 
сложного курса, как «Акту
альные проблемы идеологи
ческой работы КПСС», си
стематически привлекались 
идеологические работники 
города и области. Научно- 
методический совет посто
янно держит эту проблему 
в центре внимания.

И, наконец, третий мо
мент — использование вы
пускников университета 
марксизма-ленинизма. Ко
нечно, приятно отметить, 
что большинство наших 
выпускников сразу же ак
тивно включается в идеоло
гическую работу партий

ных организаций. Так, 
семьдесят процентов окон
чивших факультет пар- 
тийно-хо^йственного акти: 
ва являются докладчиками, 
лекторами, политинформа
торами партийных коми
тетов. Две трети выпуск
ников — члены общества 
«Знание».

К сожалению, » однако, 
встречаются факты, когда 
не учитывается специали
зация выпускника. Тогда 
бывает, что выпускник фи
лософского отделения ведет 
занятия по хозяйственному 
расчету, а слушатель, на
правленный на пропаганди
стскую практику, не может 
найти аудитории для своего 
выступления... Зачем же в 
таких случаях специализа
ция?

В сентябре 1902 г-ода в 
«Письме к товарищу о на
ших организационных за
дачах» В. И. Ленин отме
чал: «Действительно вы
держанных .принципиально 
и способных пропаганди
стов очень немного (и что
бы стать таковыми, надо 
порядочно поучиться и по
набрать опыта), и таких 
людей надо специализиро
вать, занимать их целиком 
и беречь ‘ сугубо». Идеологи
ческие кадры сейчас 1 1— 
профессия массовая, от 
уровня их подготовки за
висит успех идеологической 
работы в целом.

Научно-методический со
вет университета, проана
лизировав итоги ленинских 
чтений, решил ежегодно в 
марте—апреле проводить в 
университете марксизма- 
ленинизма научно-теорети
ческие конференции, обоб
щающие работу универси
тета по пропаганде идей 
марксизма-ленинизма, опы
та идеологической деятель
ности КПСС. Совершенст
вование работы высшего 
звена системы политиче
ского образования должно 
стать постояйной заботой 
партийных организаций.

О. лойко,
завуч университета
марксизма - ленинизма
Томского обкома КПСС.

И д е т  д в у х м е с я ч н и к  по  б л а г о у с т р о й с т в у

КАЖ Д Ы Й  В ОТВЕТЕ ЗА ЧИСТОТУ
Мы хотим ж и ть  в чистом, 

красивом городе. Но, надо 
признать, что при су щ е ству 
ющем отношении некоторых 
жильцов многоквартирных
домов к своему двору, к сво
ей ули ц е  настоящей чистоты 
не добиться. Ведь как быва
ет: не успеет дворник уйти,  
как из форточек, с балконов 
л е тя т  пакеты с мусором.

Это, к сожалению, можно 
сказать и о нашем дворе —  
я ж и ву  на Иркутском тр а к 
те, в доме № 152. И на вос-

Редакция познакомила с 
письмом томички Л. В. Чу- 
риловой главного инженера 
горжилуправлевия А. Н. 
Котова., и попросила про
комментировать его.

— Замечательна основ
ная мысль письма, — ска
зал А. Н. Котов, — воспи
тание в каждом человеке 
сознательного отношения к 

' чистоте, чувства ответст
венности за внешний облик 
родного города. Автор пись
ма права: только совмест
ными усилиями сделаем 
мы Томск чище и краше.

Тем более что я вынуж
ден признать: штаты двор
ников и уборщиц подъездов 
укомплектованы в домоуп
равлениях города лишь на 
треть.,.

Большую роль играет 
контакт работников домо-

креснини у  нас выходят в 
основном одни и те же люди. 
А у значительной части 
жильцов, к сожалению, ос
тается потребительское отно
шение к нашему ж илом у ф о н 
ду. к дворам и улицам: 
«Уборщ и ца приберет, дворник 
подметет...» И они продол, 
ж аю т замусоривать те рри то
рию.

А  балконы! Как часто они 
«у нр а ш е н ы » хламом, сломан
ной мебелью, тряпьем. А  ведь

управлений с домовой об
щественностью, умение ор
ганизовать людей. На мой 
взгляд, хорошая дружба с 
жильцами на деловой осно
ве завязалась у жилищно- 
эксплуатационного участка 
№ 1 (начальник Л. Д.
Корнеченко). Умело руко
водя работой домовых ко
митетов, здесь добились 
того, что недавние новосе
лы первого Каштака по
чувствовали себя настоя
щими хозяевами микро
района: дружно выходят на 
субботники, следят за чи
стотой подъездов.

Добрым примером могут 
послужить и взаимоотно
шения с жильцами домо
управления № 8 (управля
ющий С. Е. Андрейчук). 
Жители Нахимовского мас-

балконы —  заметная деталь 
во внешнем облике города.

Необходимо сознательное
отношение каждого томича к 
чистоте, но и домоуправ
ления, ж и лищ но-ком м у наль
ные отделы в свою очередь 
должны обеспечить каждый 
дом нужным инструментом, 
контролировать работу домо
вых комитетов по поддержа
нию чистоты.

Л .  Ч У Р И Л О В А .
г. Томск.

сива и улицы Карташова 
ревниво ' относятся к чисто
те своих дворов, стараются 
в полном смысле слова не 
ударить в грязь лицом.
; А вот у жилищно-экс
плуатационного участка
№ 9 (начальник Г. Б. Бы
лин) никак не устанавли
вается с общественностью 
делового контакта, а у са
мих работников, видимо, сил 
недостает. И плачевный ре
зультат налицо: дворы,
балконы ряда многоквар
тирных домов по Иркут
скому тракту захламлены, 
замусорены.

Так что к призыву Л. В. 
Чуриловой: каждому горо
жанину стать подливным 
хозяином своего двора -— 
Я полностью присоеди
няюсь.

НА « О С А Д Н О М »  ПОЛОЖЕНИИ
Уважаемая редакция!
Вот уже несколько лет шко

ла №  18, расположенная око
ло Дворца зрелищ и спорта, 
находится, если можно так 
выразиться, на « осадном» по- 

- ложении. Вокруг - идет строи
тельство. Строительные мате- 
риалы, разбросаны, по всей  
территории школы. Словно 
грибы-мухоморы, один за дру-
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ВАСЮ ГАН, ВАХ И
Суда, открывшие навига

цию, взяли курс на Пудино. 
Нефтяники получат первые 
в этом году грузы, достав
ленные по реке, — цемент, 
глино-порошок для буровых 
работ.

Начальник грулзового рай
она Томского речного порта 
Тамара Ивановна Гоздан не 
жалуется на отсутствие ра
боты: погрузка идет пол
ным ходом. Две комплекс
ные бригады обслуживают 
уходящие в путь теплоходы 
и баржи. Бригада Петра Ро- 
тикеоа тоудится на тяжело
весном участке: грузит же- 
лезобетептные изделия, ме
талл. оборудование, трубы, 
етооительные материалы. 
Продовольственные и про
мышленные товары народ
ного потоебления отправля
ет бригада Николая Беля
кова. Работа ведется кругло
суточно: от темпа погрузки 
зависит темп наиболее важ
ного этапа — начала навига
ции. А сооки доставки гру
зов в нефтегазоносные рай
оны по малым рекам значи
тельно сократила малоснеж
ная зима. Речникам нужно 
успеть к местам доставки, 
пока не спала большая вода.

Подготовка к навигации-80 
началась задолго до ее офи
циального открытия. Речни
кам предстоит отпоавить 
12.7 миллиона тонн грузов, 
что равно объему, перерабо
танному за вен годы восьмой 
пятилетки. Для нефтегазо
добывающей поомышленно- 
сти печники Томска отпра
вят 7 миллионов тонн, в том 
числе по малым рекам 
35 миллиона. Из них для 
Томской области соответ
ственно 3 миллиона тонн и 
1 миллион тонн при заяв
ке 1.5 миллиона.

— Сегодня мы выполняем 
заявки Клиентуры только на 
79 п р о ц е н т о в — го в о р и т  на
чальник речного порта П. Т. 
Драчев. — Поичина такого 
положения — недостаток 
мелкотоннажного флота, а 
также отсутствие механизи
рованных причалов и плаву
чих кранов. Кроме того, на 
малых реках до сих поп эк
сплуатируются малоэффек
тивные суда устаревших 
т о п о в . На каш взгляд, 
следует планировать в боль
ших масштабах строительст
во мелкотоннажного флота 
на Самусьском и Моряков- 
ском заводах. Нас сдержи

вают плохая 'судоходная 
обстановка на малых ре
ках, отсутствие ремонтных 
баз на Севере, неполноцен
ная обработка флота и 
недостаточное его исполь
зование в полноводный пе
риод.

Эти ппичины ведут к про
стоям флота. Срываются 
сроки доставки грузов. Так, 
внутрисменные сверхплано
вые -простои флота в прош
лом году, составили 9 мил
лионов тоннаже-суток. Это 
значит, что можно было бы 
дополнительно перевезти 
миллион тонн грузов.

Интенсивное использова
ние малых реку выдвинуло 
на первый план их большие 
проблемы. В поошлом году в 
речном порту был создан от
дел эксплуатации и освое
ния малых пей. которьш пу- 
ководит Г. П. Бурасов. Дея
тельность отдела направлена 
на поиски новых путей ис
пользования резервов произ
водства п р и  эксплуатации 
■Рдсюгана, Ваха, Парабели, 
Чузика...

А как обстоит дело с кли
ентурой — организациями, 
заинтересованными в уве
личении объема грузопоста- 
вок? Ведь повышение про
цента выполнения заявок 
находится в прямой зависи
мости от совместных усилий 
всех контактирующих орга
низаций.

— Однако предприятия- 
грузоотправители и грузо
получатели, — продолжает 
П. Т. Драчев, — во многом 
сами снижают этот возмож
ный процент; Взять хотя бы 
причальное хозяйство. Все
го в области 95 причалов 
клиентуры и только один 
поичал — шпалопропиточ
ного завода —■' достаточно 
механизирован. Особенно 
неудовлетворительно состоя
ние причального хозяйства 
предприятий Томскнефти, 
Томскгазстроя, геологов, 
лесников. Флот здесь обра
батывается не круглосуточ
но и в 4 раза медленнее, чем 
на причалах пароходства. 
Проверка в Пудине показа
ла. что причал геологов под
готовлен к началу навита- . 
ции на 70 процентов, а при
чал Томскнефти и того ху
же.

Но думается, что лед в от
ношениях речного порта и 
клиентуры, наконец, тро
нулся. В этом году в  порту 
создан областной штаб по

проведению «малой.» нави
гации. 'Организованы район
ные штабы в Парабели, Кар- 
гаске, Стрежевом.

Сдвинулось с места и ре
шение проблемы механизи
рованных причалов на ма
лых реках. Начато их стро
ительство на реках Вах и 
Васюган. В ближайшей 
першективе •— сооруже
ние 19 таких причалов в 
Ст^<ево|*4ЖаШ&ьге и дру
гих функтах.. "  . ■ :.;'Т ...

Щг менее важной для ус
пешной работы речников яв
ляется проблема взаимгтей- 
ствия тпачепоптников Том
ские водники взяли на воо
ружение ленинградский ме
тод, где четко спланиро
вано содружество речников, 
железнодорожников. авто- 
мобтпистов, грузоотправи
телей. За счет внедрения 
этого метода речпоот дол
жен переработать по п р я м о 
м у  варианту «вагон—судно»', 
«автомобиль—судно» 60 про
центов г р у з о в , сократить 

п ро с то и  Флота, вагонов, ав
тотранспорта, значительно 

. ум°нынить сроки доставки.
Недостаточно изученные 

малые реки области создают 
немалые трудности для реч
ников. Малопригодные для 
такого судоходства (д в ум  
кораблям не разминуться, 
как шутят бывалые капи
таны). коварные речки тре
буют особой внимательности, 
особого мастерства, бессон
ных ночей у штурвала.

В этом году кое-что изме
нилось: налажено кругло
суточное освещение знаков 
на реке Васюган. Томский 
облисполком принял реше
ние о прекращении на ма
лых реках молевого сплава: 
это позволит путейцам оп
ределить в ближайшее вре
мя максимально возможные 
габариты фарватеров.

Проблем1 у речнцков.. мно
го и решение их имеет боль
шое народнохозяйственное 
значение.

Коллектив Томского реч
ного порта принял встреч
ный план: завершить пяти
летку к 20 сентября 1980 го
да и перевезти сверх пяти
летнего плана 2 миллиона 
тонн грузов. За процентами 
выполнения планов самоот
верженный труд людей — 
всех, кто организует и осу
ществляет сложный процесс 
грузоперевозок.

С. СУЧКОВА.

• Щ  у *Г* |

Комсомольске - молодежная 
бригада слесарей механосбо
рочных работ ш лиф о зально-  
'сборочного цеха № 2 ГПЗ-5,  
возглавляемая Татьяно й  Ба- 
шуковой, неоднократно зани
мала призовые места в со

циалистическом соревновании 
среди номсомольско-молодеж- 
ных бригад цеха, выполняя 
задания на 125 —  130 процен
тов. Девушни участвую т в 
общественной жизни завода,

являются членами оператив
ного комсомольского отряда.

Н А  С Н И М К Е  (слева напра
во): бригада —  Т.  Башукова,
Н. Ходзинская, л :  Силина,
Л. Комарова, Р. Ильина.

Фото Б. Некрасова.

И з о б р е т е н о  в и н ж е н е р н о - с т р о и т е л ь н о м
11 авторских свиде

тельств на изобретения по
лучили научные работники, 
преподаватели и студенты 
Томского инженерно-стро
ительного института в 1980 
году. Такого урожая рань
ше не было даже за целый 
год. .

Среди наиболее интерес
ных разработок «Способ 
получения декоративного 
покрытия», предложенный 
заведующим кафедрой
прикладной механики В. Ф. 
Филипповым, доцентом

А. В. Петровым, старшим 
научным сотрудником
Г. Г. Волокитиным, аспи
рантом Н. Г. Ласковенко. 
Красивый и прочный мно
гоцветный декор получает
ся путем плазменной обра
ботки лицевой стороны 
кирпича и бетона.

* * *
Два авторских свидетель

ства выданы группе сот
рудников под руководством 
заведующего . кафедрой хи
мии профессора Д. И. Че- 
моданова (ассистент Л. П.

Найденова) Доценты М. Ш. 
Черняк, Т. А. Халимова, 
студентка Г. И. Степанова) 
на создание вяжущих спе
циального назначения. Эти 
новые материалы сочетают 
высокую прочность со спе
циальными- свойствами, на- 

■ пример, защитой ..от иони- 
I зирующих излучений. Бе
тонные растворы, на основе 
этих вязкущих можно ши
роко применять при строи
тельстве зданий атомных 
электростанций, реакторов, 
специальных лабораторий.

гим вырастают гаражи. Кро
ме того, со всех сторон шко
ла окружена непролазной 
грязью.

Неужели нельзя создать 
нормальные . условия для д е 
тей, обучающихся в школе 
№ 18?

Г. ПРОНИН.
г. Томск.
ОТ РЕДАКЦИИ: Действи

тельно, территория вокруг 
школы № 18 в течение не
скольких лет представляет 
собой заброшенный пустырь, 
который разительно конт

растен с благоустроенной 
площадью возле Дворца 
спорта. На пустыре можно 
найти строительные матери
алы на любой вкус, кучи 
мусора, гаражи-самоделки 
и прочие «архитектурные 
памятники». Не найдешь 
только хозяина. Во всяком 
случае, администрации шко
лы этого сделать пока не 
удалось, несмотря на неод
нократные обращения в 
строительные организации, 
разбросавшие стройматери
алы, и в горисполком.

В о з в р а щ а я с ь  к н а п е ч а ш а п н о  м у

« П У Н К Т ,  К ОТ О Р ЫЙ  
Н Е О Б Х О Д И М »

Статья «Пункт, который 
необходим», опубликован
ная в «Красном знамени» 
26 марта, поднимает важ
ный вопрос организации 
технического обслуживания 
сельхозмашин в хозяйст
вах области. Облсельхоз- 
техника в этом отношении 
делает немало. На свое об
служивание ею принято 62 
процента энергонасыщен
ных тракторов типа К-700 
и МТЗ-80, 27 процентов
других тракторов.

Штаты райсельхозтехник 
пополнились квалифициро
ванными мастерами-налад- 
чиками и слесарями. Х о
зяйствами Асиновского,
Зырянского, Бакчарского, 
Кривошеинского и Чаин- 
ского районов выделены 
помещения для техобслу
живания и текущего ре
монта. И в этих хозяйст
вах возрос коэффициент 
технической готовности
машинно-тракторного пар
ка до 90 процентов, а в 
некоторых,; например кол
хозе имени Ленина Зырян
ского района, еще выше. 
Как раз в этом хозяйстве 
райсельхозтехника взяла 
на себя всю ответствен
ность за состояние техни
ки. ‘

Там, где райсельхозтех- 
ники не взяли на себя эту 
работу, они выделяют для 
хозяйств специальные ком

плекты, в которые входят 
приборы, инструменты,
приспособления, верстаки 
и т. п., необходимые для 
мастера-наладчика. Марка 
комплекта — ОРГ-4999. Их 
на нашей базе достаточно, 
однако хозяйства внедряют 
их у себя крайне медленно.

Основная причина в том, 
что не находится нужного 
помещения, а новые не 
строят. Совхозы и колхозы 
областного управления
сельского хозяйства пост
роили в прошлом году все
го три пункта техническо
го обслуживания. В резуль
тате и райсельхозтехники 
не могут дополнительно 
взять хозяйства на обслу
живание, и сами хозяйства 
этого не делают. А такие 
пункты действительно
необходимы, особенно в 
Первомайском, Асиновском 
и Кожевниковском рай
онах. Многим мешает «пси
хологический барьер». Но 
надо понять, и в первую 
очередь работникам уп
равления сельского хозяй
ства, что пункт техниче
ского обслуживания ■— это 
дополнительные резервы 
повышения производитель
ности машинно-тракторно
го парка, увеличения его 
долговечности и сокраще
ния затрат на ремонт.

Г. КАМЫШИНЦЕВ,
заместитель председа
теля облсельхозтехники.

.................................................... .......................................................................................... ... ....................................................................................................................................шшшшмшип

КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
Неполноценность второй 
:ены — одна из главных 
д стройки. Редакция 
ецвыпуска видит в этом 
ну из причин отставания.

четыре месяца недовы- 
лнение работ на ТНХК 
ставило миллион рублей, 
жое положение дел в 
>едпусковой период недо- 
гстимо.
Вторая страница прило-
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жения отведена отчету с 
бюро горкома КПСС, рас
смотревшего вопрос об уси
лении - организаторской и 
воспитательной работы в 
коллективе управления
строймеханизации. Горком 
обязал руководство и пар
тийную организацию управ
ления добиться включения 
механизаторов в состав хоз
расчетных технологических 
коллективов. Для этого не-

З А  Н А И В Ы С Ш И Й  У Р О Ж А Й  В Т Е К У Щ Е Й  П Я Т И Л Е Т К Е

Е Щ Е  Р А З  О  К О Р Н Е П Л О Д А Х

обходима большая ' органи
зационная работа.

В номере рассказывается 
о положении дел на со
оружении склада* сжижен
ных газов, о неразберихе, 
царящей на складах'^техно
логического оборудования по 
вине дирекции ТНХК. Не
делями работники дирекции 
не могут разобраться в соб
ственных запасниках, а от 
этого страдают сроки мон
тажа. I

Планами и социалистиче- • 
сними обязательствами пре
дусмотрено нынче засеять 
корнеплодами площадь в 
пять тысяч гектаров и до
биться урожайности не ме
нее 200 центнеров с гектара.

Перед руководителями и 
специалистами колхозов и 
совхозов ставится задача 
производить ежегодно не ме
нее одной тонны корнепло
дов на корову. Опыт отдель
ных хозяйств показывает, 
что такая обеспеченность 
дойного скота корнеплодами 
стабилизирует его продук
тивность в период перехода 
с пастбищ на стойловое со
держание, Кормление коров 
корнеплодами способствует 
ташке получению здорового 
приплода.

В последние пять лет хо
зяйства области засевали 
корнеплодами 2—2,3 тысячи 
гектаров, а валовой сбор не 
превышал 15 тысяч тонн. 
Средняя урожайность за

эти годы не поднималась вы
ше 120 центнеров с гектара. 
Поэтому достижение наме
ченных на этот год рубе
жей потребует немалых 
усилий со стороны специа
листов, руководителей хо
зяйств и коллективов меха
низаторов.

У нас есть хозяйства, где 
к возделыванию корнепло
дов относятся с большим 
вниманием. Урожайность 
там составляет ежегодно до 
200 центнеров с гектара. По
леводы же Нарымской се
лекционной станции в от
дельные годы собирают с 
каждого гектара по 500 и 
более центнеров. Следова
тельно. природно-климати
ческие условия области по
зволяют получать высокие 
урожаи.

Во всех районах и боль
шинстве хозяйств разрабо
тан комплекс организацион
ных и агротехнических ме
роприятий по возделыванию

; корнеплодов. Составленные 
планы обсуждены" и уточне
ны в областных сельскохо
зяйственных органах. Обла
стное производственное уп
равление сельского хозяйст
ва подготовило и издало 
массовым тиражом рекомен
дации по возделыванию кор
неплодов.

Государство оказало боль
шую помощь в этом тоду: 
области выделено семян тур
непса значительно больше, 
чем в предыдущие годы.

Успешно прошли зональ
ные семинары, где рассмат
ривались вопросы интенси
фикации производства ' кор
неплодов. В большинстве 
районов для механизаторов 
состоялись семинары по 
возделыванию турнепса и 
куузики.

В отдельных хозяйствах-- 
совхозе имени 50-летия 
СССР Томского района, кол
хозе «Гигант» Шегарского. в 
ряде совхозов Асиновского

, района — участки" посевов 
кормовых корнеплодов за
креплены за школами, кол
лективами организаций и 
предприятий. Они будут уха
живать за посевами, ока
зывать помощь в период 
уборки. Дело в том, что ме
ханизация этих видов работ 
пока еще развивается слабо.

Имеется достаточное ко
личество минеральных удоб
рений, чтобы полностью обе
спечить подкормку корне
плодов. Есть и химические 
средства борьбы с сельско
хозяйственными вредителя
ми. Дело за тем, чтобы все 
ресурсы использовались по- 
хозяйски.

Вместе с тем ряд вопро
сов еще не решен. В част
ности. почти нет специаль
ных сеялок. Придется посев 
корнеплодов проводить зер
новыми сеялками. А это зна
чит, что нужно отработать 
приемы внесения в почву 
семян турнепса. Ведь этих

семян выделяется по одном 
килограмму на гектар. Чтс 
бы соблюсти эту норму и н 
оставить значительней
часть земельной площад 
без семян, необходимы ог 
ределенные навыки.

При отсутствии специаль 
ных сеялок рекомендуете 
высевать турнепс с опилю 
ми. Следовательно, каждо 
хозяйство должно заране 
запасти достаточное кол: 
чество опилок, просушит 
их, просеять от щепок, му 
сора. Только в этом случг 
можно добиться равномернс 
го внесения семян.

В ряде хозяйств еще нс 
достаточно заготовлено 
вывезено на поля органиче 
ских удобрений) Не следу» 
забывать, что на каждо 
гектаре, занятом корнеплс 
дами. должно быть не мене 
40—50 тонн перегноя.

При хорошей урожайнс 
сти корнеплодов може 
возникнуть проблема хре 
нения этих кормов. Вед 
подходящие хранилищ 
имеются далеко не во все 
хозяйствах. Об этом нужн 
думать уже сейчас.

Н. ОКРУГИН,
главный агроном област
ного управления сель

ского хозяйства.
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СЛУЖБЫ. СЫН!
ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ
Часто мне вспоминается 

летний день 1941 года, ког
да мы трое, мал мала 
меньше, прижавшись к ма
тери, долго смбтрелй вслед 
отцу, который уходил на 
войну.

От Сталинграда до За
порожья совсем небольшое 
расстояние на карте, а ну
жен был почти год, чтобы 
освободить эти земли от 
фашистов. Целый год полу
чали мы военные треуголь
ники из этих мест.

Тревожные и невыносимо 
тяжкие были эти дни вой
ны для всего нашего наро
да. Но мы выстояли, и не 
могло быть иначе. Ведь от
цы наши воевали за совет
скую землю, за Родину. И 
многие сложили за нее го
ловы. Но они не забыты.

Отец погиб, освобождая 
село Ново-Днепровку Запо
рожской области в декабре 
1943 года. В центре села 
есть братская могила, где 
он похоронен. Над ней воз
вышается скульптура сол
дата, который, склонив го
лову, скорбит о своих то
варищах. Вокруг много 
цветов.

У этой могилы проходят 
все торжества. Здесь при
нимают в пионеры, здесь 
пионерская дружина отме
чает день молодого антифа
шиста. А в праздник Побе
ды все село собирается 
здесь.

Идут и едут, сюда люди, 
чтобы почтить память 178 
солдат и офицеров, что по
хоронены ( в этой могиле. 
Их имена высечены на ме
мориальной доске. Народ 
помнит и чтит тех, кто от
дал жизнь за то, чтобы мы 
могли свободно жить и 
трудиться.

Мы знаем ужасы войны 
и цену миру. И снова хо 
лодеет сердце, когда чи
таешь в газетах, как бес
нуются империалисты,
желая зажечь пожар новой 
войны.

Теперь уже мы, дети сол
дат Отечественной войны, 
выросли и стали родителя- 

. ми. Теперь уже мой сын 
служит в армии на Дальнем 
Востоке.

Нас есть кому и есть чем 
защищать. Но мы хотим 
мира. Наше правительство 
проводит миролюбивую
политику. Народ понима
ет и разделяет ее.

А сыну своему я желаю: 
«Хорошей тебе службы, 
сын, на мирной земле!».

Н. ЕГОМОЩУК, 
инженер-технолог.

г. Томск.

УЧИТЕЛЬНИЦЕЙ ли
тературы Галину
Александровну Кук- 

сенок назначили после окон
чания Колпашезского пед
училища. Многие выпускни
ки училища сразу начинали 
преподавать в старших клас
сах: десять лет назад учите
лей с высшим образованием 
в восьмилетках области не 
хватало.

Директор школы села 
Жукоза напутствовал моло
дую учительницу:

— Сразу в рамки их. Пост
роже будьте, начнете либе
ральничать, ослабите вож
жи -— плохо вам придется.

Работал этот директор до 
прихода в школу шофером, 
учился заочно в Томском 
пединституте, пришел после 
его окончания в школу, 
вскоре стал директором. Ор
ганизатором он был неваж
ным, вопросы учебной и вос
питательной работы решал 
наскоками. '

Результаты первого изло
жения огорчили Галину 
Александровну: ребята до
пускали грамматические
ошибки, не умели строить 
предложения, примитивно 
выражали мысли. Она зато
ропилась с работами к ди
ректору. Тот вполголоса 
читал, широко улыбался, 
словно перед ним были 
юмористические рассказы.

— Как быть? — обрати
лась учительница к нему, 
когда он, прочитав несколь
ко работ, положил тетради 
на край стола.

—■ Усиленно работать, за
ниматься индивидуально,
отстающих подтягивать до 
уровня успевающих, — да
вал он рекомендации.

Против подобных советов 
не возразишь: действитель
но, следует работать, но 
что же конкретно делать?

— А справятся они с 
двойной нагрузкой, если в 
свое время не усвоили об
щую программу? — не

Н а  з о н а л ь н у ю  

в ы с т а в к у

13 июня в Барнауле от
крывается V зональная ху
дожественная выставка
«Сибирь социалистиче
ская». Для участия в ней 
выставкомом отобрано бо
лее 400 работ томских ху
дожников. Здесь произве- 

. дения живописи, графики, 
скульптуры, декоративно
прикладного, театрально
декорационного искусства, 
дизайна. Среди авторов 
известные живописцы Ал. 
Шумилкин, Г. Завьялов, 
В. ” Черемин, М. Горбатенко,

1 Г. Ламанов, графики
Р. Пантелеева, Н. Ратом- 
ская, скульпторы В. Муш- 
таКов£, С. Данилин, Н. Гне
дых. Очень много работ 
молодых художников. Ряд 
авторов представили тема
тические произведения, вы
полненные по догозорам с 
зональным выставкомом, 
которые значительно рас
ширяют тематический диа
пазон творчества томичей.

Всего в зональной вы
ставке участвуют 96 худож
ников. Такое широкое пред
ставительство томичей ра
дует.

Г. ЛЕОНИДОВА.

М Т  Ж ж д е т  
п о п о л н е н я . 0

В марте прошел месячник 
по профориентации и на
правлению выпускников
школ в профтехучилища. 
Подводя его итоги, областной 
оргкомитет отметил, что 
сделано немало.

В Томске широко ис
пользовались многие из
вестные и новые __ формы 
профориентационной рабо
ты со школьниками и их 
родителями. Организованно 
прошел также месячник в 
Томском, Асиновском и Кол- 
пашевском районах. В ходе 
месячника 1.170 выпускни
ков восьмых и десятых 
классов подали заявления в 
профтехучилища.

Однако далеко не все рай
онные оргкомитеты порабо
тали настойчиво и умело, 
Областной оргкомитет ука
зал на низкую эффектив
ность профориентационной - 
работы в Каргасокском, Бак- 
чарском, Шегарском, Молча- 
новском. Парабельском, Ко- 
жевниковском районах и го
роде Стрежевом.

Парабельский районный 
оргкомитет, утвердив дирек
тивные документы, на этом 
свою деятельность посчи
тал законченной. Формаль
но отнеслись к выезду в 
школы этого района мастера 
производственного обучения.

В Молчановском районе 
крупные базовые предприя
тия остались в стороне от 
месячника. Не определило 
свое место в профориента
ционной работе районное 
сел ьхозу правление.

Месячник роказал, что 
малоэффективной профори
ентационная работа оказы-, 
вается там, где она ведется 
«в общем и целом», не до
водится до конечного ре
зультата.

С Т Р И Ж И  Н А Д  О Б Ь Ю
успокаивалась Галина
Александровна.

Директор не ожидал та
кой настойчивости от вче
рашней выпускницы учи
лища, не сдержал раздра
жения:

— Вы не успели за учи
тельский стол сесть, а 
глубокие выводы делаете. 
Запомните, что нет безна
дежных учеников, есть 
неспособные учителя.

Забегая на два года впе
ред, скажем, что жизнь 
рассудила их. Директор 
вернулся к своей прежней 
профессии, Галина Алек
сандровна стала признан
ным в . Кривошеинском 
районе преподавателем
русского языка и литера
туры.

В первые дни было очень 
трудно. Привыкшие ниче
го не делать, а положи
тельные оценки получать, 
ученики взбунтовались,
как только она усилила 
нагрузку. Помочь со сторо
ны ей никто не мог. Да и 
при опытном наставнике 
помощь оказать трудно: во
время урока учитель с 
детьми один на один.

С первых дней Галина 
Александровна поняла, что 
на уроках литературы 
большое значение имеет 
эмоциональное и неожи
данное начало. Как-то в 
декабре, придя в притих
ший класс, в котором си
дели скучающие семи
классники, 1 она не могла 
сразу начать урок, смотре
ла на учеников, те на нее. 
Через две-три минуты ре
бята начали поворачивать
ся друг к другу, перегля
дываться.

Неожиданно зазвучало 
стихотворение:

— В окне мороз. Сидит 
снегирь на ветке.

Мать угольки клюкой
сгребла к загнетке.

В избе тепло. Вставай,
. скорей вставай!

В печи пшеничный
спеет каравай...

Кто-то вздохнул. Этот об
легченный вздох изменил 
настроение класса, и Гали
на Александровна словно 
сбросила с плеч тяжелый 
груз. Улыбнулась широко, 
приветливо — в ответ за
светились лица ребят.

Обстоятельно занялась 
внеклассной. работой по 
литературе ш русскому 
языку молодая учительни
ца. Она каждый день на
ходила время для разгово
ра с учащимися о поэзии, 
организовала коллективные 
чтения стихов поэта-томи- 
ча Василия Казанцева. Это 
его стихотворение «оживи
ло» декабрьским днем ре
бят. Вскоре его творчеству 
посвятили литературный 
вечер.

Потянулись к Галине 
Александровне подростки, 
задавали вопросы не «по 
программе». Однажды ти
хая, вся ушедшая в себя, 
восьмиклассница Валя, ос
тановила Галину Алек
сандровну в __ коридоре пос
ле уроков, спросила:

— Галина Александровна, 
сколько раз может любить 
человек?

— По-настоящему раз, — 
удивленно ответила девят
надцатилетняя учительни
ца.

— Вронский любил Анну 
Каренину? — этот вопрос

вовсе смутил учительницу. 
Восьмиклассница, оказы
вается, переживала собы
тия романа Льва Николае
вича Толстого.

— конечно, любил. Разве 
ты 1 не поняла, прочитав 
книгу?

— Почему же он в самые 
.трудные минуты не торо
пится .к ней? Если бы лю
бил -— поспешил бы. Гали
на Александровна не на
шлась, что ответить. Дей
ствительно, почему Врон
ский не спешил к самому 
близкому человеку? Вече
ром обязательно надо пере
читать те страницы и по
том продолжить разговор.

Раньше для себя она де
лила героев произведений 
на положительных и отри
цательных, подгоняла пер
сонажи классической лите
ратуры под своеобразную 
схему, но ученики давали 
свою оценку прочитанно
му, а то и задумывались 
над такими вопросами, ко
торые не принято было об
суждать на'уроках. И она 
постепенно училась у них 
по-новому переживать и ос
мысливать произведения.

...Жизнь и работа в шко
ле шли для Галины Алек
сандровны своим чередо.м: 
она успешно училась на за
очном отделении Томского 
пединститута, собирала по
этические сборники, и в 
первую очередь поэзию зем- 
ляков-томичей, вела литера
турный кружок, работала 
над словарем говоров Сред
него Приобья.

Галину Александровну из 
Жукова перевели препода
вать русский язык и ли
тературу в Кривошеинской 
средней школе. Поиски

н Ф а р м а ц и я

Областной оргкомитет ре
комендовал в каждом райо
не провести совещание ди
ректоров школ. ПТУ и базо
вых предприятий, где дать 
опенку профооиентационной 
работе. исходя из конеч
ных результатов.

Летом следует организо
вать совместные трудовые 
объединения учащихся школ 
и профтехучилищ.

Оргкомитет рекомендовал 
также развернуть работу по 
привлечению к профессио
нально-технической учебе 
выпускников десятых клас
сов сельских школ. Учеба 
будет организована на базе 
политехнических учебных 
комплексов при сельских 
общеобразовательных шко
лах по краткосрочной вось
мимесячной программе;

Восьмимесячное обучение 
по программе ПТУ организу
ется также для выпускни
ков десятых классов город
ских школ. Каждому де
сятикласснику, пришедше
му устраиваться на завод, 
предложат пройти подготов
ку в филиале ПТУ.

Областной, городские и 
районные оргкомитеты с 
окончанием месячника не 
прекращают свою работу. 
Новый ее этап приходится 
на май-июнь. На слетах и 
выпускных вечерах будут 
вручены комсомольские пу
тевки. приняты документы 
от тех. кто избрал рабочую 
профессию. .

О#ластной оргкомитет об
ратил внимание редакций 
ряда районных газет на не
обходимость улучшить ис
пользование- средств массо
вой информации и пропаган
ды в профориентационной 
работе с молодежью.

Б. МОИСЕЕВ.

Л О Ж Н Ы Е

С Л У Х И

ТЕГЕРАН. Посол Ира- 
. на в СССР М. Мокри в 

интервью газете «Этте- 
лаат» заявил, что все слу
хи о «концентрации» со
ветских войск в районе 
ирано - советской грани
цы безосновательны и 
неоднократно опроверга
лись объединенным шта
бом вооруженных сил 
Исламской Республики 
Иран.

Как известно, провока
ционные сообщения о 
сосредоточении советских 
войск неоднократно пуб
ликовались в последнее 
время в американской 
буржуазной, прессе.

П О Л О Ж Е Н И Е  
В  У Г А Н Д Е

КАМПАЛА. Военный 
комитет Фронта наци
онального освобождения 
Уганды (ФНОУ) лишил 
президента страны Г. Би- 
наису полномочий главы 
государства и приступил 
к выполнению его функ
ций. Об этом говорится 
В переданном 'здесь по 
радио специальном за
явлении комитета.

В настоящее время 
Г. Бинаиса« находится в 
своей резиденции в Эн
теббе, в сорока километ
рах от. Кампалы.

В заявлении отмечает
ся, что председатель На
ционального. консульта
тивного совета ФНОУ 
(временного парламента 
страны) намерен созвать 
в ближайшем будущем 
заседание совета в связи 
со сложившейся обста
новкой в стране.

Военный комитет, в ру
ках которого находится 
радиостанция, телевиде
ние, почта, а также жи
лой комплекс, где про
живает большинство чле
нов правительства, обра
тился с призывом к на
селению и армии сохра
нять спокойствие.

Сообщается, что воз
главляет военный коми
тет ФНОУ министр тру
да Поль Муванга. В его 
состав входит начальник 
военного штаба угандий
ской армии полковник 
Дэвид Сите Оджок, кото
рого Г, Винаиса сместил 
в субботу с этого поста.

Военный комитет взял 
контроль над государст
венными финансами. В 
заявлении главы комите
та П. Муванги говорится, 
что все иностранные фи
нансовые операции в 
стране приостановлены.

ПРОВОКАЦИИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
ТЕГЕРАН. Как. сообщили 

корреспонденту газеты
«Бамдад» из штаба иран
ских ВВС, вчера во второй 
полозине дня пять вертоле
тов, размещенных на аме
риканских авианосцах вбли
зи Персидского залива, раз
бросали на поверхности мо
ря, в районе нефтяного 
месторождения Ростам к 
югу от острова Лаван, хими
ческие вещества, которые 
воспламенились и горели 
продолжительное время.

В воздух были подняты 
истребителй иранских ВВС, 
получившие приказ прокон
тролировать действия бое
вых вертолетов США вбли
зи ' территориальных вод 
Ирана и прибрежных неф
тепромыслов. Американские 
вертолеты покинули затем 
этот район и вернулись на 
авианосцы.

Студенты — «последовате
ли курса аятоллы Хомей- 
ни» встретились здесь с 
представителями «амери
канского комитета защиты 
иранской революции». Как 
сообщает местная печать, 
американские представители 
передали студентам посла1 
ние с выражением поддеряс
ки требования выдачи Ира
ну свергнутого шаха.

Студенты просили членоз 
комитета обратиться к аме
риканскому народу с при
зывом заявить о своем ре-, 
шительном протесте против 
преступных происков аме
риканского империализма в 
Иране.

Объединенный штаб во
оруженных сил Ирана опо
вестил население о том, что 
вертолеты армейской авиа
ции будут совершать ноч
ные полеты в районе Теге
ранского аэродрома.

форм и методов внекласс
ной работы по литературе 
приняли новое направление. 
Произошло это под влияни
ем опытнейшей учительни
цы, директора Кривошеин
ской средней школы Клав
дии' Александровны Лю- 
товой.

Последние годы судьба ве
ла их навстречу друг другу. 
Галина Александровна не 
знала, что и Клавдия Алек
сандровна занимается лите
ратурным краеведением.

На факультативах и вне
классных занятиях Дютова 
изучала со старшеклассни
ками произведения Г. М. 
Маркова, В. Я. Шишкова, 
В. В. Липатова. Знакоми
лись ученики с творчеством 
писателей, живущих ныне 
в Томске.

Клавдия Александровна 
считала: написаны произ
ведения на местном мате
риале, близком, понятном 
ребятам. Они не оставят 
учеников равнодушными.

С приходом в школу Кук- 
сенок получила Кдаздия 
Александровна верного со
юзника. Решили создать в 
школе литературный зал, 
взяв за основу творчество 
писателей-томичей, тех, ко
го взрастила земля том
ская, определив их творче
ство и жизненный путь.

Первым делом они сами 
принялись глубоко изучать 
литературную жизнь родно
го края. И им открывались 
все новые факты и собы
тия. Вскоре узнали учени
ки, что в Томске дважды 
побывал Александр Нико
лаевич Радищев, по дороге 
на каторгу останавливался 
здесь Николай Гаврилович 
Чернышевский.

С Томском связано твор
чество писателей В. Г. Ко
роленко, Г. И. Успенского, 
К. М. Станюкевича, Н. И. 
Наумова. В советское вре
мя земля томская дала ли
тературе Г. М. МаркЬва, 
В. М. Кожевникова, Г. Е. 
Николаеву, на этой земле 
черпал материал для сво
их произведений В. В. Ли
патов.

В адрес писателей-земля- 
ков полетели письма от 
юных книголюбов, которые 
просили писателей расска
зать о литературных исто
ках их произведений, о 
своем творчестве.

В школу стали поступать 
бандероли. Откликнулись 
одними из первых Георгам 
Мокеевич Марков и Вадим 
Михайлович Кожевников’. 
Они выслали фотографии и 
произведения с дарственны
ми надписями, приветство
вали создание литературно
го зала писателей-томичей.

Выслали свои произведе
ния и поздравили ребят 
Владимир и Вениамин Ко- 
лыхаловы, Вадим Макшеев, 
Станислав Федотов, Борис 
Климычев и другие писате
ли.

Литературные следопыты 
создали карту «Писатели 
земли томской», оформили 
альбом «Писатели о родном 
городе», начали выпуск 
своего литературного стен
ного издания «Тропинка».

Светлое чувство вызыва
ют у гостей литературные 
праздники, которые прово
дят юные книголюбы. Ли
тературный зал воспитал 
большую группу учащихся- 
энтузиастов, которые прово
дят беседы о писателях- 
земляках, выступают на 
эти темы с докладами, ор
ганизуют читательские
конференции и викторины. 
Люба Галузо, Ирина Белик, 
Светлана Петроченко, Та
мара Кривошеина, Лида 
Матеша, Лена Новикова,

Лена Кирлеева известны 
учащимся многих школ 
района и учителям-словес- 
никам как пропагандисты 
творчества писателейг-зем- 
ляков.

В последнее время много 
спорят о методике изуче
ния литературы в школе: 
спорят об учебниках и по
собиях, родители жалуются 
на формализм в преподава
нии, учителя — на нехватку 
времени и жесткую про
грамму.

Много, конечно, здесь 
справедливого. И все-таки 
есть у нас педагоги, которые 
при всех трудностях и пе
регрузках умеют заронить в 
детские души на всю жизнь 
любозь к искусству, к жиз
ни.

Литературный зал Кри- 
вошеинской средней школы 
стал одним из культурных 
центроз района. Не только 
для учителей и учащихся, 
но и для рабочих коллекти
вов. Это доказывает, как 
много может сделать учи
тель, если он человек твор
ческий.

когда в последний раз 
- мне пришлось посетить ли

тературный зал (это было 
накануне 110-й годовщины 
со дня рождения В. И. Ле
нина), среди книголюбов 
был организован конкурс 
на лучшую эмблему зада. 
Бросился в глаза любовно 
сделанный рисунок: широ
кая лента Оби, а над ней, 
над обским-и кручами, — 
стремительные стрижи.
Рисунок скмволичен. Мы 
гордимся своей могу
чей рекой, которая вос
пета почти во всех 
произведениях писателей-^ 
томичей. А в каждой обской 
круче селятся стрижи, ко
торые своих питомцев ста
вят на крыло прямо над 
Обью.

Н. ГЛАЗУНОВ.
Кривошеинский район.

В заявлении штаба отме
чается, что эти полеты пре
следуют цель повысить бое
готовность армейской авиа
ции для отражения возмож
ной агрессии врага в ночное 
время.

САН-ФРАНЦИСКО. На 
военно-морской базе Порт- 
Хьюэним (штат Калифор
ния) продолжается массиро
ванное сосредоточение бое
вой техники и вооружений 
для отправки в «заданные 
районы» Индийского океана. 
Со многих роенных баз на 
территории США туда днем 
и ночью доставляются окра
шенные в цвет пустыни 
танки «М-60», суда-амфи
бии для высадки десанта, 
артиллерийские пушки, про
тивотанковые орудия, бро
нетранспортеры, джипы и 
другая военная техника. 
Она будет переброшена на 
постоянные военные базы 
в различных точках Ближ
него и Среднего Востока и 
Юго-Западной Азии. На этих 
базах, планируемых в Ва
шингтоне в качестве плац
дармов для жандармского 
«корпуса быстрого реагиро
вания», будут сосредоточе
ны боевая техника и воору
жения. а также запасы ме
дикаментов и продовольст
вия для потенциального ис
пользования «ударными ча
стями» американских воору
женных сил. Согласно пла
ну " Пентагона, подобные 
«плацдармы» в непосредст
венной близости от. районов, 
рассматриваемых вашинг
тонскими стратегами как 
«жизненно важные для ин
тересов США», дадут воз
можность проведения «мол
ниеносных» карательных 
операций наподобие» недав
ней военной авантюры 
США против Ирана.
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НЬЮ-ЙОРК. Несмотря на 
то, что Белый дом и Пента
гон продолжают держать в 
строжайшей тайне даже от 
конгресса США детали за
вершившейся провалом ди
версионной операции про
тив Ирана, достоянием глас
ности становятся некоторые 
факты об этой бандитской 
вооруженной акции. Ежене
дельник «Ньюсуик» сооб
щил со ссылкой на источ
ники в Пентагоне о том,
что вся эта операция носи
ла кодовое название «Коготь 
орла». Телекомпания Эй-би- 
си сообщила, что в ее распо
ряжение попали некоторые

. секретные . документы и 
карты, обнаруженные на
месте высадки американско
го десанта в Иране. Они бы
ли извлечены иранскими

властями из-под обломков, 
оставшихся в пустыне пос
ле столкновения вертолета 
с военно-транспортным са
молетом «С-130». Эти карты, 
как передал корреспондент 
Эй-би-си, позволяют деталь
но воспроизвести весь ход 
операции, которую должны 
были осуществить амери
канские коммандос. Как  ̂ яв
ствует из сообщения Эй-би- 
си, американскими агента
ми в Иране, и в частности в 
его столице, была проведена 
большая и тщательная ра
бота по подготовке к прие
му десанта коммандос, мас
штабы которой могут свиде
тельствовать о наличии в 
Иране значительного числа 
проамериканской и прошах- 
ской агентуры, на которую 
опираются США.

Так, только в Тегеране, 
согласно картам, было вы
брано 12 посадочных плот 

'щадок для вертолетов и два 
летных поля, с которых в 
случае успеха операции 
«Коготь орла» военно-транс
портные самолеты «С-130» 
должны были произвести
эвакуацию американцев. В 
сам Тегеран коммандос
должны были быть достав
лены на подготовленных за
ранее «своими людьми» 
грузовиках и автобусах.

• * *
НА СНИМКЕ: обломки

военно-транспортного само
лета США «С-130» на месте 
высадки десанта.

(ТАСС).

СОВЕЩ АНИЕ В БЕЛОМ  Д О М Е В роли подопытных кроликов
ВАШИНГТОН. В Белом 

доме состоялось совещание 
президента Дж. Картера с 
его ведущими внешнеполи
тическими помощниками, 
включая государственного 
секретаря Э. Маски, специ
ального представителя пре
зидента на ближневосточ
ных переговорах С. Линовй- 
ца, а также послов США в 
Египте и Израиле.

Главкой темой совещания 
был ход израильско-египет
ских переговоров по так на
зываемой «административ
ной автономии» для палес
тинцев, проживающих на 
оккупированных Израилем 
арабских территориях. Как 
известно, президент Египта 
А. Садат на днях предпри
нял «драматический» жест, 
решив отложить очередной 
тур этих переговоров в свя
зи с «неуступчивостью» 
Тель-Авива.

Вопреки уверениям еги
петской пропаганды о «не

преклонности» позиции Ка
ира, местные политические 
обозреватели расценивают 
демарш Садата как тактиче
ский ход, призванный за
маскировать подлинную ка
питулянтскую линию лиде
ра Египта на умиротворение 
сионистского колонизатора, 
захватившего арабские зем
ли.

Предоставляя Израилю 
одну уступку за другой да
же в вопросе о фиктивной 
«автономии»' для. палестин
цев, Садат одновременно 
пытается создать у араб
ского мира впечатление, 
будто он упорно торгуется 
с Тель-Авивом. При этом он 
рассчитывает на дополни
тельные американские
«сребренники» в обмен на 
все новые уступки израиль
ским агрессорам.

Что касается Израиля, то 
он, опираясь на всесторон
нюю поддержку Вашингто
на, еще больше ужесточает

свою позицию, не желая 
предоставлять палестинцам 
даже видимость самоуправ
ления на захваченных им 
территориях. Во время не
давнего визита в США 
премьер-министр М. Бегин 
вновь подтвердил, что Из
раиль не считает себя свя
занным какими-либо срока- 
ками завершения перегово
ров с Каиром и намерен и 
впредь осуществлять коло
низацию оккупированных 
арабских земель.

Однако в планы админи
страции США не входит за
тягивание. переговоров, ко
торые, согласно ранее 
достигнутой договоренности, 
должны завершиться к 26 
мая. Дело • в том, что для 
Вашингтона кэмп-дэвидская 
сепаратная сделка является 
чуть ли не единственным 
«светлым пятном» на фоне 
его внешнеполитических 
провалов.

ОТТАВА. Представитель 
министерства национальной 
обороны Канады подтвер
дил, что вооруженные си
лы США в 1953 году . рас
пыляли над густонаселен
ным канадским городом 
Виннипегом химические ве
щества в целях отработки 
методов ведения химиче
ской и биологической вой
ны.. Он сообщил, что Вин
нипег был одним из трех 
крупных городов, избран
ных Пентагоном для подоб
ных экспериментов. По его 
словам, такие же операции 
были 'проведены также в 
американских городах
Сент-Луис (.штат Миссури) 
и Миннеаполис (штат Мин
несота).

Канадская газета «Глоо 
энд мейл», первоначально 
сообщившая о преступных 
«химических играх» Пен
тагона, пишет, что опасный

для 'жизни людей экспери
мент держался в секрете от 
населения Виннипега.

Сообщение . военного ве
домства Канады с возму
щением встречено общест
венностью страны, которая 
отмечает, что США уже не 
в первый раз используют 
канадцев в качестве под
опытных кроликов в своих 
бесчеловечных эксперимен
тах. В свое время стало из
вестно, что ЦРУ проводило 
в одной из монреальских 
больниц опыты с целью 
воздействия на психику 
людей с помощью сильно- 
действующих наркотиков. 
Теперь же выясняется, что 
Пентагон подвергал опас
ности ничего не подозре
вавших жителей крупного 
города, находящегося на 
территории соседнего госу
дарства.
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В Томске родился новый 
творческий коллектив — 
театр юного зрителя. Само 
по себе это событие, которо
го с нетерпением ждали са
мые широкие круги общест
венности, трудно назвать 
неожиданным. Да и логика 
жизни настоятельно требо
вала, чтобы в молодежном 
городе, где каждый пятый 
учится, существовал теат
ральный коллектив, чье ис
кусство обращено главным 
образом к молодежной ау
дитории. Неожиданным был, 
пожалуй, тот факт, что для 
своего дебюта новорожден
ный коллектив обратился к 
одной из самых сложных 
пьес, появившихся за по
следнее время в репертуаре 
советских театров. К произ
ведению, требующему от 
постановщиков и исполните
лей и творческой, смелости, 
и — главное — точного по
литического видения.

Речь идет о пьесе Михаи
ла Шатрова «Синие кони на 
краской траве» («Революци
онный этюд»), посвящен
ной Владимиру Ильичу 
Ленину.

В шатровской Лениниане 
(«Шестое июля», «Больше
вики») его новая пьеса за
нимает особое место, И по 
своим жанровым призна
кам — автор впервые в  ис
тории советской драматур
гии отказался от ленинско
го портрета -и грима, дав 
прост9 р чисто театральной 
условности. (Это в разной 
мере откосится и к действу
ю щ им ' в пьесе соратникам 
и близким Ильича). И по 
своей откровенной публи
цистичности. Автор, а не
редко и актер, исполняю
щий роль В. И, Ленина, 
спокойно переключаются из 
одного временного пласта в 
другой, обращаясь непо
средственно к нашим совре
менникам, сидящим в зри
тельном зале. Особенность 
пьесы, наконец* в том, что 
ее героем является не 
столько Ленин-человек,
сколько ленинская мысль, 
материализованная в собы
тиях одного дня жизни 
вождя партии и Советско
го государства — 2 октября 
1920 года, когда он вы
ступил со своим знамени
тым обращением к молоде
жи на XII съезде ком
сомола.

Понятно, что ленинская 
тема, реализованная драма
тургом, как живой разговор 
вождя со своими потомка
ми, с продолжателями его 
великого дела, потребовала 
от молодого театрального 
коллектива и огромной . от-

ДЕБЮ Т МОЛОДЕЖНОГО
ветственности, и больших 
творческих усилий. Сейчас 
можно говорить, что кол
лектив ТЮЗа оказался спо
собным и на то, и на дру
гое.

В полном соответствии с 
духом пьесы постановщики 
томского спектакля, дове
ряя зрительскому восприя
тию, отказались не только 
от портретного сходства 
действующих в спектакле 
исторических персонажей, 
но и от условно-достовер
ных декораций. Спектакль 
идет, как говорят на театре, 
«в сукнах», и лишь скупые 
предметные приметы —- 
будь то костюм или рекви- 
зит^-переносят нас на 
шестьдесят лет назад. В то 
же время—опять-таки в 
полном согласии с азтором 
— спектакль тюзовцев со
храняет строгий дух исто
рической хроники, дух до
кументальности, а иногда 
проето-тани протокольности 
происходящего.

.Надо отметить бережное 
и в то же время творческое 

■отношение авторов спектак
ля (режиссер-постановщик 
Н. Пономарева, ассистент
A. Вичканов, художник 
Е. Ельчин) к авторскому 
тексту пьесы. Неизбежные 
купюры и некоторые пере
становки сделаны очень 
тактично, так, что они ни в 
коей мере не сказываются 
ни на художественной це
лостности, ни тем более на 
идейном ззучании шатров
ской пьесы. В то же время 
у Н. Пономаревой есть свое, 
достаточно определенное и 
отчетливое режиссерское ви
дение сценического, вопло
щения «Революционного 
этюда».

Выше нам уже приходи
лось употреблять слово 
«пласт» в применении к 
разным временным эпизо
дам, совмещаемым в пьесе 
в одной сиене. Это — вы
ражение самого автора, ко
торый в обширной ремарке, 
предшествующей собствен
но тексту пьесы, выделяет 
три таких пласта: взгляд из 
сегодняшнего дня, символи
зируемый современными 
песнями под гитару, окно в 
1920 год, воплощенное в 
документах, и, наконец, эпи
зоды одного дня в жизни
B, И. Ленина. Думается, что 
Н. Пономарева права, усом
нившись в правомерности 
первого пласта, . Тем более 
что введен он азтором, ви
димо, из чувства некоторой 
осторожности: достаточно ли 
будут ясны зрителю те вре

менные мостики, которые 
связывают происходящее на 
сцене с современностью. Ре
шив, что драматургический 
материал в этом плане убе
дительно говорит сам за се
бя, постановщик практиче
ски убрала «мальчиков с 
гитарами», которые будили 
нежелательные ассоциации 
с эстрадой. В качестве му
зыкального составляющего 
в ткань спектакля был вве
ден духовой оркестр. И ре
жиссер добилась яркого 
эмоционального эффекта.

Хотя спектакль смотрит- 
ся на едином дыхании, не 
все, разумеется, равноцен
но в нем и по режиссерско
му решенюр, и по . реально
му сценическому воплоще
нию. Есть сцены иллюстра
тивные. Такие эпизоды, как 
«Проблемы пола с точки 
эоения молодежи Красной 
Пресни» или «Как у нас 
сейчас обстоит дело, с куль
турой?» скорее показывают 
общую обстановку, в какой 
формировались взгляды мо
лодежи двадцатых годов, 
чем раскрывают те или 
иные аспекты ленинской 
мысли. Не всегда естествен
но развивается сцена «Кла
ра Цеткин. Она придет к 
вам домой», где . действие 
происходит дома у В. И, 
Ленина. С другой стороны, 
театру в большинстве эпи
зодов. где действует Ильич, 
удалось добиться высокого 
эмоционально-дпаматическо- 
го накала. Причем относит
ся это не только к сценам, 
рисующим болезнь Ильича 
(«Причем тут пуля») или 
трагические страницы клас
совой борьбы («Гибель ячей
ки»), но и к таким, в кото
рых перед зрителем рожда
ется, живет и развивается 
ленинская мысль («Милый 
Саша, какое у вас образо
вание?», «Где в словах «Со
ветская власть» существи
тельное, а где прилагатель
ное?»).

Общему стилистическому 
единству спектакля способ
ствует то обстоятельство, 
что режиссер строит (так и 
хочется употребить кинема
тографический термин «мон
тирует») его по принципу 
контраста. Видимо, именно 
это привело постановщика 
к решению передвинуть в 
ткани спектакля некоторые 
эпизоды, и это было логиче
ски оправдано.

Но, конечно, самые яркие 
и выразительные режиссер
ские решения остались бы, 
в лучшем случае, интерес
ной -творческой заявкой, ес
ли бы в молодом коллек

тиве ТЮЗа не нашлось ис
полнителя на роль Влади
мира Ильича Ленина. Для 
артиста А. Насибулина его 
томский дебют стал тем бо
лее серьезным испытанием, 
что автор и вслед за ним 
постановщик спектакля 
предложили исполнителю 
выйти за рамки существу
ющей в советском ' театре 
сценической традиции. Он 
должен был не только иг
рать Ленина без грима, но и 
постоянно переключаться в 
сегодняшний день, разгова
ривая со зрителями как со
временник с современника
ми. С этим нелегким делом 
а'ктер справился естественно 

, и ,,органично. А ведь за ним 
стоит важнейшая идеологи
ческая задача спектакля. 
Успех артиста позволил 
превратить сцены двадцато
го года в актуальный раз
говор о проблемах сегод
няшнего дня. Эта прозорли
вость и, если так можно 
выразиться, временная бес
предельность ленинской 
мьгели отчетливо, напри
мер, ощущается нами, когда 
Владимир Ильич ведет на 
сцене разговор с Сапожни
ковой (артистка Н. Фомен
ко) о бюрократизме, о его 
видоизменяемости и умении 
приспособляться к новым 
историческим условиям 
(«Где в словах «Советская 
власть» существительное, а 
где прилагательное?»). Ко
гда он жестко отчитывает 
за формализм молодого со
трудника (артист Г1. Рога- 
чевский). А как удивитель
но актуально, острополити
чески звучит диалог Ленина 
с молодым корреспонден
том Долговым (артист
А. Чабан), требующим не
медленной «мировой рево
люции», принесенной на 
штыках Красной Армии!

Органичны в своих эпизо
дах артисты Я. Орлов (док
тор Обух), Н. Акимова (сек
ретарь Ленина). Немало ин
тересного в работах М. Ор
ловой (Крупская), Л. Аста
ховой (Мария Ульянова) и 
других исполнителей.

Первый спектакль ТЮЗа, 
несмотря на всю его слож
ность, получился цельным и 
идейно значительным, В 
нем прозвучала высокая и. 
чистая нота. Остаться ' на 
этом уровне в других рабо
тах, развивать свое мастер
ство и превзойти достигну
тое —- вот благодарная зада
ча коллектива молодых, 
призванного творить для 
молодежи.

Б. БЕРЕЖКОВ.
"Ч"

Н С П Е К Т О Р  П О Н Е Т А Н К И Н
«Признать лучшим по профессии в 1979 году участко

вого инспектора старшего лейтенанта милиции Понетай- 
кина Николая Ивановича...»

(Йз приказа. начальника Томского РОВД).
Кто из участковых ин

спекторов не мечтает про
читать о себе то же самое. 
Но путь к званию лучшего 
не прост, как, впрочем, к 
любому совершенству. Тре
буются настойчивость, про
фессиональное мастерство 
и высокая ответственность.

Участковый инспектор 
Н. И. Понетайкин в этом 
убедился с первых же лет 
работы.

На его территории 27 на
селенных пунктов, три 
совхоза, многочисленные
учреждения культуры и 
быта. Большинство сел на
ходится от Рыбалова — 
центра участка — за мно
гие десятки километров. 
Достаточно сказать, что его 
территория простирается 
от поселка Дзержинского 
до Оби.

Солидная территория, что 
там говорить.

Уже с первых месяцев 
участковый понял: надо
крепче опираться на об
щественность. С помошью 
участкового за короткое 
время удалось создать две 
добровольные народные
дружины, которые возгла
вили директора совхозов— 
А. П. Масалыкин и Л. И. 
Сосняков. Оживилась рабо
та товарищеского суда, 
возглавляемого главным 
инженером совхоза В. И. 
Хомутовым. По инициативе 
председателей исполкомов 
сельских Советов созда
ны советы профилактики 
правонарушений. На специ
альный учет обществен
ность взяла всех пьяниц, 
семейных дебоширов, хули
ганов, трудных подростков.

Сейчас ни одно важное 
мероприятие, касающееся 
правопорядка, не обходится 
без участия Н, И. Понетай- 
кина. Скажем, недавно ис
полком Рыбаловского Сове
та рассматривал вопрос о 
состоянии транспортной
дисциплины в совхозе име
ни 50-летия СССР. Так вот, 
инспектор организовал ряд 
рейдов, оперативных прове
рок, бесед. Анализ проде
ланной работы (а в ней

принимали активное уча
стие и дружинники совхо
за) стал основным доку
ментом, которым руководст
вовались члены исполкома.

Казалось бы, что общего 
между работой инспектора 
и привесами молодняка на 
совхозной ферме.

Но вот все чаще стали 
говорить, что на одной из 
ферм совхоза имени 50-ле
тия СССР резко теряют 
привесы телята. Никто не 
мог толком понять причи
ну, поскольку уход за жи
вотными осуществлялся
нормально, корма отпуска
лись согласно рациону, во 
зсяком случае, их давали 
не меньше, чем на другие 
фермы.

История . заинтересовала 
Николая Ивановича. Он и 
раньше нередко заглядывал 
на ферму, а тут, в апреле, 
буквально зачастил туда. 
Потом он встретился с за
местителем директора с о в - . 
хоза Александром Конд- 
ратьевичем Винтером, рас
сказал о своих наблюдени
ях, которые подтверждал)* ■ 
его предположение: корма
воруют. Но предположение 
— еше не доказательство, и 
они с Винтером решили 
провести эксперимент. Но
чью пометили все мешки с 
комбикормами, поступив
шие на ферму, а к концу 
следующего дня воры были 
пойманы с поличным. Имя' 
оказались скитники Р. А. 
Вовяенко и А. Й. Фролов.

Помню, после одного 
крупного совещания, где 
Николай Иванович высту
пал. его спросили о том, 
часто ли с помощью мили- 
ции заблудшие прозревают 
и становятся на путь исти- 
ный.

— Случается, — ответил 
участковый. — Ради этого и 
работаем.

Мне стало жаль, что не 
слышит этот разговор лей
тенант милиции Виталий 
Вяткин.

Виталий Александрович 
сейчас—один из лучших ин
спекторов уголовного розы
ска. А было время, когда он

стоял на учете у Николая 
Ивановича. Только Поне
тайкин теперь помнит, как 
зыбка была грань, отделяв
шая тогда мальчишку от 
преступного мира.

Подростка покорили тер
пение и мудрость участко
вого. Он видел Николая 
Ивановича в работе, в труд
ной, нередко связанной с 
риском, был увлечен не 
только • личным обаянием, 
но и его профессией.

Рабочая смена участкового 
инспектора, как известно, 
не нормирована, а у Нико
лая Ивановича она порой 
длится сутками. Правда, та
кое бывает, когда случается 
ЧП или приходится выпол
нять особые оперативные 
задания. Хотя и в обычные 
дни участковый до поздней 
ночи не оставляет - своего 
поста. Его можно встре
тить в совхозе и в школе, 
на ферме или на автобазе. В 
одном месте он беседует с 
«темпераментным» папа
шей, в другом — с пятнад
цатилетиям забиякой, в тре
тьем — он лектор. И это 
третье — тоже главное в 
деятельности участкового. 
Он постоянно выступает с 
беседами, с лекциями на 
правовые темы.

За добросовестное отноше
ние к служебному долгу 
Н. И. Понетайкин имеет 
много поощрений. награж
ден нагрудным знаком «От
личник милиции», медалью 
«За безупречную службу».

Есть у Н. И. Понетайкина 
еше одно замечательное и 
очень важное для сотрудни
ка милиции качество: он
постоянно учится. Отлично 
владеет автоделом, хорошо 
знает и умеет применять 
специальную технику, мно
го читает юридической ли
тературы. Он студент вто
рого курса юридического 
факультета Томского уни
верситета.

Жители его участка сорев
нуются за то, чтобы их се
ла носили звание населен
ных пунктов высокой куль
туры труда и быта. И он, 
работник советской милиции, 
их главный помощник.

м . КОЗЛОВ,
заместитель начальника

Томского РОВД. I

Е А Т Р
Г А С Т Р О Л И  Л Е Н И Н Г Р А Д С К О 

ГО Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  О Р 
Д Е Н А  Т Р У Д О В О Г О  КР А С Н О ГО  
З Н А М Е Н И  А К А Д Е М И Ч Е С К О 
ГО Т Е А Т Р А  Д Р А М Ы  им. 
А. С. П У Ш К И Н А .

15 мая. «Дети солнца» —  
19-30.

ТОМСКИЙ ТЕАТР 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

15 мая в помещении Дворца 
пионеров (ул. Вершинина. 17) 
—  «С ини е кони на нрасной 
траве» — 19-30.

15 мая. «Концерт советской 
песни» —  20.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Посвящается С те лле »  —  9.

12- 40, 14-20, 26-10, 18-15,
20-05, 21-40 «Мой первый
д р у г »  —  10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
«В р а г»  (дне серии) —  8-30, 

11. 13-30, 16, 18-30, 21. « Г а р 
ри и Уо лте р  следуют в Нью- 
Йорк» —  9. 10-50 ] 2-40. 14-30.
16-20. 18-10. 90. 21-50. Зал. к и 
н о х р о н и к и  «Горькое эхо» —  
9. 10-05 11-10. 12-15 13-20
14-25, 15-30 16-35. 17-40.

16 мая. Кин^лектопий «Ис- 
скустзо з* нино».  Творческая 
встг^ча с васлшкент-ой »п ти -  
сткогт Р С Ф С Р  Инной Мака
ровой. Премьера фильма 
«Безответная любовь» —- 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Верой и правдой» (две се

рии) —  8-30. 11-05. 1.3-40.
16- 15, 18-50 2 Г -25. « Несмел ■->-
ко дней из жизни И. И. Об
ломова» (две сепии) — 9
13- 15, 16. 18-45 91-30 «П и р
качонок» —  10-30

имени И. ЧЕРНЫХ 
«О тец  и сын» (две серии) —  

9, 12, 15, 18. 20-50. «А л л е г р о  с 
огнем» —  9, 12-20, 14-10, 16.
17- 40, 19-20, 21. Мультсбор-
нин Мо 93 —  10-40.

«ПИОНЕР»
Хроника —  «Ю ные герои» 

— 9. Мультсборник № 102
«Зо'лушка» —  1 1 . Премьера
художественного фильма
«Весенняя Олимпиада. или 
Начальник хора» —  13. 15
17. «О тр я д  особого назначе
ни я»  —  39. 21

«СИБИРЯК»
«Джек в стране чудес» —  

9-20. «Д о п р о с»  —  11, 12-49,
14- 20, 16, 17-40. 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«П о д  созвездием Близне
цов» —  17, 19, 21.

С О В Р Е М Е Н Н А Я
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

Незаметно пролетел пер
вый год учебы в техничес
ком училище, началась 
производственная практика 
на базовом заводе. С удо
вольствием осваивают уча
щиеся специальность опе
ратора на стайках с число
вым программным управ
лением. Хочется им скорее 
приступить к самостоятель
ной работе-

Наталья Ушкалова первое 
полугодие закончила без 
троек. Но время ее занято 
не только учебой. В коми
тете комсомола* она отве
чает за «Комсомольский 
прожектор», занимается в 
вокальной группе училища 
и народном хоре при Доме 
культуры ГПЗ-5.

В дружном молодежном 
коллективе училища каж
дый может .найти занятие 
по душе — в спорте, техни
ческом и художественном 
творчестве.

Фото В. Кровельщикова.

" у  •:

......................а  ..........

Щ бЬмЩ

в ы е  х о л о д а
Зацветет черемуха — к 

грянут холода. ИХ так и 
называют в народе — «че
ремуховые холода». И 
нынче весна не изменила 
своей «фенологической
традиции»: едва появились
первые белоснежные кисти 
у красавицы мая, как по
веяли студеные ветры.

Смену погоды вызвал 
циклон. Гигантский атмос
ферный вихрь, обрушив 
мощные снегопады на 
Кольский полуостров, затя
нул арктический воздух 
далеко на материк. Послез
нее эхо зимы докатилось 
до Черного моря. Почти на 
всей Русской равнине от
мечены ночное заморозки. 
Тяжелые свинцовые тучи 
по-осеннему заслонили
солнце. Моросящий дождь 
местами перешел в снего
пад. Днем 13 мая в зеле
ной уже Москве кружили 
«белые мухи».

Случившийся возврат хо
лодов (б к л ю ч з я  и мурман
ские метели) — явление от
нюдь не чрезвычайное, а 
скорее обычное для мая.

Выдавались голы, когда 
даже в конце месяца тер
мометры показывали в 
Подмосковье минус два—• . 
четыре градуса. В 1917 году, 
например, майская волна 
холода принесла такие сне
гопады, что на Московско- 
Курской железной дороге 
занесло пути. Да и срав
нительно недавно — 20 мая 
1977 года — в столице бу
шевала метель. Даже в 
июнь иногда проникали за
морозки: . 12 июня 1899 года 
в Москве было минус 1,8 
градуса.

«Майский мороз не выда
вит слез», — говорят в на
роде. И потому не будем 
упрекать нынешнюю весну. 
Всё у нее идет свбим че
редом. Без опоздания — в 
самые что ни есть средние 
сроки —- пробуждает она 
природу.. И тепла она не 
задолжала. Подтверждение 
тому черемуха: зацветает
в Москве на три-четыре 
дня раньше обычного.

Весна пока задерживает 
сеялки, затягивает полевые 
работы. Это — правда. Но

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

« М о с к в а . слезам не верит»
(две серии) — 14, 17.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«С ле ду ю  своим курсом» —
17-10, 19, 21.

ЛЕТНИЙ
КИНОТЕАТР ■ГОРСАДА

«С иби ри ада »  (1-я и 2-я се
рии) — 14, 17.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

«Вооружен и очень опасен»
— 19. 21.

Гарнизонный Дом офипе- 
роз имени Н. Н. Яковлева 
проводит набор на 6-месяч
ные курсы секретарей-ма- 
ш и ни сток.

Справки по тел. 2-21-73, 
2-36-77. - -

остановки 
ченск».,

«Ст, Предте-

ВНИМАНИШ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ И 
ОРГАНИЗАЦИЙ, ДИРЕКТОРОВ СОВХОЗОВ. ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЕЙ, КОЛХОЗОВ, 'ВСЕХ ГРАЖДАН ОБЛАСТИ!

Ежегодно в г. Томске и районах области с наступле
нием  ̂ весны происходит много . пожаров. Во избежание 
подобных случаев отдел пожаркой охраны напоминает'

необходимо провести тщательную очистку территорий 
предприятий, организаций, учреждений; животноводчес
ких помещений, а также усадеб жилых домов от сгорае
мого мусора, отходов производства й-. т. д.;.

привести в боевую готовность имеющиеся средства по
жаротушения. оборудовать для целей тушения пожаров 
сельскохозяйственную технику;

обеспечить надежной езязью все производственные по
мещения, общественные здания, сельскохозяйственные 
объекты, а также установить в населенных пунктах зву
ковые сигналы для оповещения населения о пожаре;

раскрепить подворный, инвентарь среди жителей насе 
ленных пунктов;

отремонтировать пожарную технику, закрепить ее за 
ответственными лицами и организовать круглосуточное 
дежурство;

ко всем искусственным и естественным водоисточникам 
сделать подъезды для -забора воды из них пожарной тех
никой. Неисправные водоемы отремонтировать и запол
нить водой; ' ....

привести в исправное состояние силовые', и осветитель
ные электросети, оборудование;

со всеми категориями рабочих и служащих провести 
инструктажи по изучению правил пожарной безопас
ности:

отремонтировать дороги, сделать подъезды к зданиятл 
и сооружениям.

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩАЕТСЯ:
разводить-костры, пускать палы вблизи животноводчес

ких, производственных зданий, жилых домов и лесных 
массивов;

применять при посещении кладовых и сараев откры
тый огонь;

эксплуатировать неисправные электросети и оборудова
ние;

курить в пожароопасных местах;
использовать пожарную технику ке по назначению;
оставлять детей одних без надзора старших.

Отдел пожарной охраны УВД Томского облисполкома.

верно и другое: пашня-то
вдоволь напоена влагой. А 
весенний дождь лишним ке 
бывает. «Майский дождь — 
золото». Наша погода впол
не попадает под мудрые 
народные приметы: «Май
мокрый — делает хлеб 
добрый», «Май холодный— 
год хлебородный». Уместно 
сегодня вспомнить и такую 
фенологическую закономер
ность. При поздней весне 
ночные заморозки в нашем 
крае кончаются до цвете, 
ния плодовых растений: 
сады щедро плодоносят.

...«Когда черемуха цве
тет, всегда холод живет». 
Однако «черемуховые холо
да» обычно непродолжи
тельны; В ближайшие дни, 
как полагают метеорологи 
Гидрометцентра СССР, су 
щественных изменений в 
погоде не произойдет. Но 
постепенно воздух начнет 
прогреваться. Солнце рас
кроет облачность неба, вер
нет маю благодатную звон
кость весны.

Д. СМИРНОВ, фенолог.

ФУТБОЛ

ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация футбола  Р С Ф С Р  

сообщает результаты адат- 
чей команд второй ли ги  (чет
вертая зона), которые состоя- 
ли сь Э и 11 мая:

« Л у ч »  —  «А втом оби лист»
—  2:0, « А м у р »  (Комсомольск-
на-Амуре) —  «Манометр»
(Томск) —  1:0, «Локом отив »
—  «Запсибозец» —  4:0, «А м у р »
(Благовещенск) —  С К А  (Ново
сибирск) —  3:1, «Звезда» —-
«Т о р п е д о »  (Рубцовск) —  0:1,
«А н га р а »  —  «Динамо» —  1:1, 
« Л у ч »  —  «А в то м о б и ли ст»  —  
0:1, « А м у р »  (Комсо?иольс.к-на’ 
Амуре) —  «М анометр»  (Томск)
—  1:0, «Л оком отив »  —  «З а п 
сибозец» —  2:0, « А м у р »  (Б ла 
говещенск) —  С КА (Новоси
бирск) — ■ 3:1, «Звезда» - -
«То р п е до »  (Рубцовск) —  3:0,
« А н га р а »  —  «Динамо» —  0:0.

(ТАСС).

Ч Е Т В Е Р Г ,  15 мая 
П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  

ТО М С К
9.00. Цв. Новости. 9.15. Цв. 

«Преображенный край». На
встречу выставке «Сибирь 
социалистическая».

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. «Ат

ланты и кариатиды». 3-Я се
рия. 12.30. «Адреса молодых».
13.30. Новости.

С 13.35 до 16.00 — гтеперыв.
16.00. Новости. 16.20. К

25-летию подписания Госу
дарственного договора о вос
становлении независимой й 
демократической Австрии.
Кинопрограмма «По Австрии». 
17 05. «Чемч и как учат в 
ПТУ?» 17.50. «Шахматная 
школа». «Белая ладья». 18.20. 
Выступление народного' ан
самбля песни и танца Гопъ- 
ковс.кого автозавода. 18 30. 
«Образ В. И. Ленина в совет
ском изобразительном ис
кусстве».

ТО М С К
19.00. «Намчные основы по

литики КПСС в отношения 
религии и церкви». Беседа 
уполномоченного Совета по 
делам религий при Совете 
Министров СССР по Томской 
области Г. П. Добрынина.
19.30. Цв. Ночогти.

МОСКВА
19.45. «Ленинский универ

ситет миллионов». «СЗВ: про
блемы тпансиорта». Передача 
2-я. 20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «Картины Родины». 
Концертная ’программа . р уча
стием Рижского камерного 
хора «Аве Сол». 20.45. «Ат
ланты и кариатиды». 4-я се
рия. 22 30. «Воемя». ' 23 05. 
«Час Большого симфониче
ского оркестра». 00.05. «Сего
дня в мире».

В ТОР АЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

19 30. Цв. «Сельская новь». 
«Работать, жить и бороться 
по-лен и н с тш, по -коммун исти - 
чески». Репортаж с Томскойптицефабрики

МОСКВА
20.15. «Сегпггня в мире». 

ТО М С К
20.30. Цв. Новости. 20.45. 

« Солдатки ». Художественный 
фильм! (Киностудия им. Дов
женко, 1977 г.). 21.55, «Поет
Дмитрий Гнатюк». Телефильм- 
концерт.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

. Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
совместно с учебным ком
бинатом объединения Союз- 
томс к мелиорация проводят 
набор на курсы водителей 
транспортных средств кате
гории «С», машинистов 
б’.-льдозеров и экскаваторов. 
Срок обучения ' — 3—6 ме
сяцев, За время обучения 
выплачивается стипендия в 
размере 70—76 рублей в ме
сяц.

Обращаться: г, Томск, пр. 
■Кирова, 17. ул. К. Маркса, 
7, —■ в бюро по трудоустрой
ству и информации населе
ния;. или ст. Предтеченск, 
ул. Мелиоративная, 1. •— в 
учебный. комбинат. Проезд 
автобусами № Л °  7,. 119 до

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ И 
ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 

ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ им. С. М. КИРОВА 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

студентов на I курс заочного обучения 1980-81 учебный 
год.

ЭНЕРГОМЕХАНИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специально
сти: *тепловые электрические станции; технология ма
шиностроения: металлорежущие станки и инструменты; 
оборудование и технология сварочного производства; ма
шины и аппарты химических производств. Химические 
специальности: ‘ технология основного органического и 
нефтехимического . синтеза; ‘ технология электрохимиче
ских производств. , .

ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ. Специально
сти; ‘ электрические станции; ‘ электроснабжение про
мышленных предприятий, городов . и сельского хо
зяйства; ‘ электрические машины; ‘ автоматика и теле
механика; ‘ информационно-измерительная техника; 
‘ электрические- станции; ‘ электропривод и автомати
зация промышленных установок.

Примечание: звездочкой отмечены специальности, на 
которые принимаются лица, имеющие законченное 
среднее специальное образование или работающие по 
избранной в вузе.специальности.

Заявления принимаются по 31 августа. Вступительные 
экзамены проводятся в несколько потоков с 15 мая по 
10 сентября. К заявлению прилагаются: документ о
среднем образовании (подлинник), производственная ха
рактеристика, копия трудовой книжки, медицинская 
справка по форме № 286, пять фотографий размером 
3X4 см.

Документы направлять по адресу: 634004, Томск,
пр, Ленина, 30. политехнический институт, в приемную 
комиссию- заочных факультетов.

_ ТОМСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО - ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 34 объявляет прием учащихся. Принима
ются юноши и девушки, имеющие образование 8—10 
классов по следующим специальностям: контролер ОТК 
(девушки), оператор пресса (юноши и девушки), слесарь 
КИПиА (юноши), мастер по пошиву верха обуви (девуш
ки), сборщик резиновой обуви (девушки), электромонтер 
по обслуживанию электрооборудования (юноши), ла
борант-технолог широкого профиля (девушки).

Для лип, имеющих среднее образование, срок обучения 
— .10 месяцев. Зачисленные в училище по специально
стям контролер ОТК, мастго по пошиву верха-. обу-вй,-ла4 
борачт-технолог. - слесарь КИПиА получают .'стилёййию ' 
30 рублей, оператор пресса, сборщик резиновой "обуаи — 
90 рублей, электромонтер по обслуживанию- электрообо
рудования, слесарь-ремонтник, вальцовщик, машинист 
резиносмесителя, токарь-фрезеровщик — 72 рубля.

Учащиеся на базе ( 8 классов находятся на государст
венном обеспечении. Время обучения засчитывается в 
трудовой стаж.

Обращаться: г. Томск, ул Первомайская, 65.

Томская маслоеырбаза 
меняет новый автокран 
ЗИЛ-130 на новую автома
шину УАЗ-469.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 88, в диспетчер
скую, тел. 2-55-06, или 
пр. Комсомольский, 48. 
тел. 4-37-34.

МЕНЯЮ однокомнатную 
квартиру в г. Острове 
Псковской обл. на одноком
натную в г. Томске или 
г. Асине.

Обращаться письменно: 
г. Томск-22, ул. Транспорт
ная, 88, кв. 10, к Малахи- 
ной.

Адрес редакции! 634050 
отделе партийной жизни —  3-40-51, отдела 
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